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Дня памяти и скорби, комму-
нисты, комсомольцы, пионе-
ры и неравнодушные гражда-
не пришли к Мемориалу по-
гибшим воинам в посёлке 
Медведево Медведевского 
района республики почтить 
память павших в Великой Оте-
чественной войне. 

Мероприятие открыли сек-
ретари Марийского республи-
канского комитета КПРФ Вла-
дислав Жезлов и Сергей Царе-
городцев. После минуты мол-
чания активисты возложили 
цветы к мемориалу и зажгли 
десятки свечей памяти, по-
ставленных в форме слов «Ма-
рий Эл помнит», присоединив-
шись к всероссийской акции. 

Пионеры дружины имени 
Героя Советского Союза Ю.А. 
Гагарина также провели по-
добную акцию, разместив 
ночью свечи памяти в окнах 
своих домов. 

 
АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ 

В областном центре члены 
КПРФ, депутаты фракций 
Компартии Архангельского 
областного собрания и Архан-
гельской городской думы под 
Красным Знаменем Победы, 
под флагами СССР и КПРФ 
возложили цветы к Вечному 
огню, зажжённому на площа-
ди Мира более 50 лет назад. 

Монумент на площади Мира 
в Архангельске — это памят-
ник 94311 северянам, погиб-
шим на фронтах Великой Оте-
чественной за свободу и неза-
висимость нашей Советской 
Родины. Едва ли в Поморье 
найдётся семья, которую обо-

шло стороной горе потери 
близких и родных во время 
войны. Именно поэтому в 
День памяти и скорби 22 июня 
все жители области вспоми-
нают своих фронтовиков, тру-
жеников тыла, которые по 
первому призыву Советского 
правительства и партии боль-
шевиков отправились на Вели-
кую Отечественную войну. 

Как напомнил первый секре-
тарь Архангельского обкома 
КПРФ Александр Гревцов, сего-
дня в мире появляется всё боль-
ше желающих переписать исто-
рию Великой Отечественной 
войны, умалить подвиг совет-

ского народа, представить СССР 
страной-агрессором. И на этом 
фоне с каждым годом всё слож-
нее сохранять живую память о 
войне, поскольку уходят вете-
раны и труженики тыла — их 
остались единицы, уходят и по-
следние свидетели Великой 
Отечественной — «дети войны». 

— Я призываю прежде всего 
подрастающее поколение 
школьников: свято берегите 
правду о Великой Отечествен-
ной войне, о ваших великих 
дедах и прадедах, которые с 
оружием в руках не только за-
щитили свободу и независи-
мость своей Родины — Совет-

ского Союза, но и освободили 
планету от главного зла на 
Земле — от фашизма, принес-
ли мир на нашу землю, — от-
метил Александр Гревцов. 

Акции памяти состоялись 
также в других регионах стра-
ны, в том числе и в столице. 
Возложение цветов к могиле 
Неизвестного солдата у Крем-
лёвской стены провели ЦК, 
МГК и МК КПРФ, а также со-
юзные левые и народно-пат-
риотические организации. 
Подробнее — в следующем но-
мере «Правды». 

 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА 

Цветущее и солнечное раннее 
лето шествует по горной Кабар-
дино-Балкарии. А на рассвете 
22 июня птицы вдруг замол-
кают. И своими острыми, слов-
но винтовки, цифрами в памя-
ти горцев всплывает 1941 год.  

Начало Великой Отече-
ственной войны хорошо пом-
нят здешние ветераны — 
участники ратных сражений. 
Но есть ещё дети, увидевшие 
тогда слово «война» на по-
бледневших лицах своих мате-
рей. Они тоже помнят боль-
шую беду, одновременно сва-
лившуюся на всех советских 
людей. Эта память — залог то-
го, что в жизни поколений, для 
которых война всего лишь по-
желтевшие фронтовые сним-
ки из семейного альбома, ни-
когда не будет такого чёрного 
рассвета. 

— Отдавая дань тем, кто ко-
вал Победу на фронтах и в ты-
лу, бюро Кабардино-Балкар-
ского республиканского отде-
ления КПРФ проводит месяч-
ник Памяти, — рассказал мне 
первый секретарь Кабардино-

Балкарского рескома КПРФ 
Борис Паштов. — В эти июнь-
ские дни по всей республике 
чествуют ветеранов Великой 
Отечественной и «детей вой-
ны». С ними проводят заду-
шевные встречи на дому, их 
приглашают на торжествен-
ные собрания и театрализо-
ванные действа. Вместе с ком-
мунистами в мероприятиях 
принимают участие предста-
вители региональных отделе-
ний общественной организа-
ции «Дети войны» и «Всерос-
сийского женского союза — 
«Надежда России».  

Первым пунктом сбора 
участников месячника Памяти 
стал Терский район. Под крас-
ными флагами КПРФ и «Детей 

войны», с копией Знамени По-
беды делегация КБРО КПРФ в 
составе секретаря Кабардино-
Балкарского рескома КПРФ, 
председателя регионального 
отделения общественной орга-
низации «Дети войны» Замира 
Канаметова, первого секретаря 
Нальчикского горкома КПРФ 
Евгении Шидаковой, второго 
секретаря Терского райкома 
КПРФ Заура Хатохова, руково-
дителя пионерского движения 
республики Елены Урусбиевой, 
руководителей Нальчикского и 
Терского районных отделений 
«Дети войны» Светланы Ульба-
шевой и Хажби Дукова, кура-
тора комсомольского движе-
ния Нальчика Мурата Мизова 
побывала на легендарных 
Курпских высотах.  

Эти высоты по праву назы-
вают вторым Сталинградом. 
Каждый клочок их земли бук-
вально пропитан кровью — бо-
лее 7 тысяч советских воинов 

погибли там в ходе ожесточён-
ных боёв 1942 года. Ценой 
своих жизней они преградили 
путь немецко-фашистским ок-
купантам к нефтеносным рай-
онам Северного Кавказа. 

Вспоминая подвиг бойцов 
37-й армии, свыше ста дней 
героически отражавших 
яростные атаки гитлеровцев, 
коммунисты и их сторонники 
возложили цветы к установ-
ленному на Курпских высотах 
обелиску.  

В тот же день во дворе шко-
лы селения Верхний Курп бы-
ло проведено торжественное 
награждение памятными ме-
далями ЦК КПРФ «Дети вой-
ны» представителей старшего 
поколения.  

Эстафету коммунистов под-
хватили комсомольцы и пио-
неры Нальчика. Они приняли 
участие в торжественной 
встрече с ветеранами и «деть-
ми войны» в столичном горко-
ме КПРФ. Тематически офор-
мили зал и почётным карау-
лом встречали дорогих гостей 
— преимущественно жителей 
городского микрорайона 
Вольный Аул. Звучали воспо-
минания, стихи и песни о Ве-
ликой Отечественной войне, 
которые дети 1940-х пели вме-
сте с современными мальчиш-
ками и девчонками.  

Ветераны искренне благода-
рили местных коммунистов, 
ЦК КПРФ и лично Геннадия 
Андреевича Зюганова за не-
изменную поддержку «детей 
войны». 

По сообщениям  
корреспондентов «Правды»  

и пресс-служб региональных 
комитетов КПРФ.

Архангельская область

Кабардино-Балкарская республика

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Россияне продолжают беднеть. Реальные денеж-
ные доходы граждан за январь — март сократились 
по сравнению с первым кварталом 2021 года на 1%, 
а реальные располагаемые денежные доходы — на 
1,2%. Об этом сообщил Росстат. 

Одурачили народ: 
куда делся мой доход?
Внешне всё выглядит отно-

сительно благопристой-
но. Номинально доходы, 

связанные с оплатой труда, за 
первый квартал 2022 года вы-
росли на 8,9%, до 10 трлн руб. 
Этому способствовал рост но-
минальной и реальной зарплат 
(они увеличились на 15% и 3,1% 
соответственно). В свою оче-
редь, объём социальных выплат 
в первом квартале 2021 года 
увеличился на 6%, достигнув 
3,162 трлн руб. 

Однако с поправкой на ин-
фляцию люди становятся лишь 
беднее, то есть государство не 
выполняет полностью свои обя-
зательства по социальной за-
щите населения. Номинально 
доходы граждан растут, а в ре-
альном выражении лишь сни-
жаются. Индексации зарплат и 
соцвыплат не поспевают за ин-
фляцией. Чего ждать в дальней-
шем: продолжится ли снижение 
реальных доходов населения 
или чиновники наконец-то 
вспомнят о народе? 

«Инфляцию называют «нало-
гом на бедных», потому что со-
циальные выплаты её не по-
крывают. Зарплата тоже индек-
сируется с опозданием. Хозяин 
бизнеса может переложить ин-
фляцию на потребителя, и его 
жизненный уровень останется 
прежним. Работники по найму 
и пенсионеры такой возможно-
сти не имеют. Пенсии и соци-
альные выплаты индексируют-
ся по прошлогодней инфляции, 
кроме того, официальная ин-
фляция рассчитывается таким 
образом, что для большинства 
работников она занижена. Ду-
маю, в этом году инфляция со-
ставит 16—17%, и о такой ин-
дексации речи не идёт. В луч-
шем случае индексация по-
кроет 60% инфляции этого года. 
Чиновники сэкономят бюджет-
ные средства и будут довольны. 
Государство полностью выпол-
няет уже озвученные обещания, 
но о том, чтобы индексации 
полностью покрывали инфля-
цию, говорить не приходится. 
Казалось бы, есть большие неф-
тегазовые доходы из-за высо-
ких цен на нефть и газ, но в сле-
дующем году они явно умень-
шатся», — сказал «Правде» ру-
ководитель департамента инве-
стиционного анализа и обуче-
ния ИК «УНИВЕР Капитал» 
Андрей Верников. 

«Высокая инфляция съедает 
рост реальных доходов населе-
ния, к тому же из-за проблем, 
связанных с разрушением логи-

стических цепочек, часть пред-
приятий находится в простое и 
не может увеличивать и номи-
нальные зарплаты сотрудникам 
или даже вынуждено их сокра-
щать (переводя работников на 
неполную занятость). Если же 
зарплаты не индексируются на 
инфляцию, то в реальном выра-
жении они сокращаются. С 
юридической точки зрения го-
сударство выполняет обяза-
тельства по индексации пенсий, 
МРОТ, социальных выплат, вве-
дено ежемесячное пособие на 
детей из нуждающихся семей, 
и, вероятно, какие-то дополни-
тельные решения по индекса-
ции зарплат бюджетников, на-
пример, могут ещё быть приня-
ты. Хотя сейчас инфляция су-
щественно замедлилась и вре-
менами даже переходит в де-
фляцию, но, с учётом накоплен-
ной с начала года инфляции, 
даже по новому прогнозу ЦБ 
РФ, она может составить 14—
17% к концу года», — подели-
лась своим мнением с «Прав-
дой» Ольга Беленькая, руково-
дитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «Финам». 

Эксперты отмечают, что ре-
альная инфляция может значи-
тельно превзойти нарисован-
ные чиновниками «обнадёжи-
вающие» показатели роста цен. 
«С личными финансами сейчас 
сложилась непростая ситуация. 
С разгоном потребительской 
инфляции траты россиян по-
стоянно увеличиваются, а дохо-
ды не растут. Чтобы сохранить 
относительно привычный об-
раз жизни, нужно или сокра-
тить расходную часть личного 
бюджета, либо прибегать к кре-
дитным линиям. Пока мало кто 
понял, что сложившаяся ситуа-
ция с ценами — это надолго, а 
реальная инфляционная карти-
на по итогам года отразит рост 
цен на 25—45% вместо офици-
альных 18—20%. В таких усло-
виях потребительский спрос 
просто не может развиваться. 
Это значит, что и экономика, и 
доходы граждан будут тормо-
зить быстрее ожидаемого», — 
отметила в беседе с «Правдой» 
экономист Анна Бодрова. 

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Избавиться от политической глухоты!
Уважаемые коллеги! 

 
Считаю, что председатель Государст-

венной думы поступил правильно, ко-
гда направил большую делегацию из 50 
человек на Петербургский экономиче-
ский форум. Я как никогда внимательно 
следил за его содержанием, ведь вопрос 
выбора нового курса стоит ребром. 

В апреле прошлого года президент 
выступил со своим Посланием Феде-
ральному собранию и подтвердил, что 
мы должны войти в пятёрку наиболее 
развитых стран мира, одолеть вымира-
ние, преодолеть бедность и всё сделать, 
чтобы прорваться в новейших техноло-
гиях. Но вслед за этим был принят бюд-
жет, за который вы голосовали. И в этом 
бюджете не появилось даже намёка ни 
на прорыв в новых технологиях, ни тем 
более на борьбу с вымиранием и бед-
ностью. В результате за прошлый год 
мы потеряли почти миллион человек. В 
стране рождаемость меньше, чем в 
1944-м, военном году.  

Я внимательно выслушал выступле-
ние президента на Петербургском эко-
номическом форуме и отметил почти 
три десятка позиций. У меня с ним не 
было принципиальных разночтений. 
Ведь и в программе КПРФ, которую го-
товили Кашин, Харитонов, Коломейцев, 
Савицкая, Мельников, Смолин и вся на-
ша команда, содержится многое из то-
го, о чём говорил президент.  

При этом мне было важно замерить 
политическую температуру форума. Ка-
ким образом мы будем реагировать на 
весомую поддержку со стороны Китая? 
Ведь Председатель КНР Си Цзиньпин 
выступил на форуме безукоризненно — 
и в политическом, и в социально-эко-
номическом плане. Он протянул нам 
руку и готов максимально способство-

вать выводу планеты из системного 
кризиса. Поддержал нас и руководитель 
Египта. А ведь из Каира хорошо видны 
и Ближний Восток, и вся Африка.  

Я внимательно следил за тем, как 
проходили основные заседания форума 
по экономическим вопросам. И был 
просто поражён, что команда, которая 
затащила страну в нынешний тупик, ве-
дёт себя так, будто в мире ничего не 
происходит. На заседании экономиче-
ской секции сидели все те же либераль-
ные деятели во главе с Силуановым, На-
биуллиной, Орешкиным. Они опять по-
вторяли гайдаровские мантры.  

В ходе ряда дискуссий никто даже не 
вспомнил ни о стратегическом плани-
ровании, ни о принципиально новой 
налоговой политике. Послушайте, но 
ведь невозможно решать задачи эконо-
мического развития с базовой ставкой 
по кредитам в 15—20%! Невозможно 
двигаться вперёд, если вы девять раз 
отказываетесь принимать закон о «де-
тях войны», которые получают жалкие 
12—15 тысяч и продолжают вымирать. 

Я надеялся, что средства массовой ин-
формации отреагируют на наши обра-
щения. Но затем посмотрел, каким об-
разом освещался форум и позиция на-
шей партии, предложившей программу 
вывода страны из кризиса. Так вот КПРФ 
получила на госканалах лишь 3% эфир-
ного времени. Обычно на таких форумах 
журналисты подходили к политическим 
лидерам, руководителям ведущих пар-
тий, брали интервью. Но теперь создаёт-
ся впечатление, что одна лишь «Единая 
Россия» всё решает, за всё отвечает и 
всех побеждает. А ведь в социально-эко-
номическом плане мы далеко не побеж-
даем — скорее, проигрываем. 

Мы вам отправили все наши про-
граммные документы. Я полтора часа 

беседовал с президентом. После его 
предыдущего Послания, 1 июня 2021 
года, было опубликовано наше откры-
тое письмо «Выполнить волю народа — 
сменить курс». Без изложенных там 
идей невозможно решить ни одной 
проблемы. Президент соглашается, 
предлагает реальные варианты реше-
ний, но все, кто обязан выполнять его 
установки, включая правительство, буд-
то не слышат. Тогда каким образом мы 
сможем войти в пятёрку наиболее раз-
витых стран? При нынешних темпах 
развития мы вообще окажемся лишь 
пятнадцатыми! Каким образом мы пе-
рестанем вымирать, когда полстраны 
живёт на двадцать тысяч рублей в ме-
сяц и меньше?  

Сейчас в казне денег столько, что они 
будто из бочки вываливаются. Но учи-
теля и врачи продолжают влачить ни-
щенское существование. Президент за-
даёт вопрос врачу высшей квалифика-
ции: у вас какая зарплата? Она отвеча-
ет: тридцать тысяч. Для главы госу-
дарства это оказалось новостью, хотя об 
этом все знают! 

Мы разделяем идею проведения во-
енно-политической операции по борь-
бе с нацизмом и по демилитаризации 
Украины. Мне симпатичны слова главы 
государства об укреплении нашего су-
веренитета. Но, общаясь сегодня с жур-
налистами, я обратился через них к 
президенту и задал вопрос: что именно 
вы имеете в виду под суверенитетом? 
Понятие «суверенитет» происходит от 
слова «суверен». Это носитель верхов-
ной власти в государстве. Им может 
быть и диктатор, и монарх, и олигархия.  

А ведь есть ещё суверенитет народа. 
И его мы впервые в нашей тысячелет-
ней истории приобрели в Октябре 
1917-го, когда народ стал управлять 
страной и определять государственную 
политику. Это обеспечило колоссаль-
ный взлёт великой державы: и нашу 
Победу, и прорыв в космос, и достиже-
ние стратегического ядерного парите-
та. Но как только этот суверенитет был 

предан, так посыпались все конструк-
ции государства.  

Есть суверенитет экономический и 
технологический. Президент чётко 
определил эти понятия. Но какой мож-
но обеспечить технологический сувере-
нитет, если вы тратите на фундамен-
тальную науку в четыре раза меньше 
средств, чем необходимо? Если у вас 
образование пущено под откос? Если у 
вас высшее образование получают лю-
ди, не окончившие нормальную сред-
нюю школу?  

Давайте удваивать финансирование 
науки и образования! Об этом много 
раз говорили и Жорес Иванович Алфё-
ров, и Иван Иванович Мельников. Но 
порой возникает такое ощущение, буд-
то многие в этом зале просто оглохли! 

В телевизионной программе, посвя-
щённой прошлогоднему питерскому 
форуму, показали завтрак Грефа. Кста-
ти, там был и Даня Милохин, и много 
других сомнительных персонажей. От 
такого убожества просто тоска берёт! 
Зелёный чай на этом завтраке стоил 
три тысячи рублей, а баранье рёбрышко 
— 17 тысяч. Разговор же свёлся к тому, 
что надо распродавать последнее:  
МУПы, ГУПы и всё остальное. Даже 
«Массандру» продали, хотя она в прин-
ципе не может подлежать приватиза-
ции — так же, как Большой театр и ста-
дион «Лужники». 

В ходе нынешнего форума Греф про-
водил опрос своих гостей о том, что не-
обходимо сделать для выхода из кризи-
са. Я просто опешил, ведь в его аудито-
рии не было ни одного человека левых 
взглядов. Вот у нас Николай Васильевич 
Арефьев блестяще знает экономику, но 
даже его не пригласили. Опрос же сво-
дился к следующему: мы повернём 
сырьевую трубу с Запада на Восток или 
займёмся реальным производством? 
83% участников проголосовали за ре-
альное производство, но Греф по-преж-
нему не хочет им заниматься. И Морда-
шов тоже не хочет. И другие… Но пусть 
тогда проявит политическую волю 

«Единая Россия»! Вас ведь в Государст-
венной думе более трёхсот человек! 

Разъясните, каким образом вы наме-
рены устранять главные опасности —
раскол общества, который нарастает 
невиданными темпами, износ оборудо-
вания, превысивший 60%? Как вы соби-
раетесь преодолеть технологическое 
отставание, если не хотите нормально 
учить и лечить граждан? Ещё раз напо-
минаю этот пример: в военном 1942 го-
ду мы тратили на образование больше, 
чем сегодня. А в 1950 году уже каждый 
пятый советский рубль шёл на эти цели.  

И ещё одна сторона вопроса. Мы про-
водим наше заседание накануне Дня 
памяти и скорби. Я изучал войну не по 
басням Яковлева, Коротича и всей этой 
сволочи, которая плевала в колодец на-
шей общей памяти и на могилы моих 
близких. Мой отец начал войну в пер-
вый же день, в 30-летнем возрасте, на 
границе с Бессарабией. Я спрашивал 
его: почему мы так отчаянно сражались 
за Одессу и за Севастополь, где он поте-
рял ногу? И он сказал, что, если бы мы 
фашистов не задержали на пару меся-
цев, им удалось бы раньше выйти к 
Волге и к Сталинграду. А по Волге на 
80% осуществлялось снабжение нашей 
армии бакинским топливом. Перережь 
немцы эту транспортную артерию — у 
нас бы встали все танки и самолёты. 
Поэтому мы и дрались до последнего. 

Двое братьев отца погибли на фрон-
те. Один похоронен в Белоруссии, дру-
гой — на Украине. Третий брат припи-
сал себе два года и в семнадцать лет по-
шёл освобождать Кёнигсберг. Его там 
дважды тяжело ранило.  

Я тщательно изучил Кёнигсбергскую 
операцию. Кёнигсберг был самой 
укреплённой крепостью на всём про-
странстве Европы. Его обороняли 130 
тысяч фашистов. Операция началась в 
апреле 1945-го, за месяц до Победы. Я 
спросил у дяди: как же вы смогли его 
взять? Мне это казалось невозможным. 
Он ответил: мы промерили каждый 
шаг, подробно изучили опыт других 

операций, и я наперёд знал каждое своё 
движение. Вот почему мы и взяли кре-
пость за три дня. 

Ровно столько же — 130 тысяч — укра-
инских нацистов сегодня стоят против 
Донбасса. И они лупят по Донецку вот 
уже 130-й день. Если нужно, давайте со-
берёмся на закрытую встречу и дадим 
армии всё, что необходимо! Когда мне 
говорят, что доброволец должен сам по-
купать себе форму, я не могу чувство-
вать ничего, кроме возмущения! Буду-
чи сержантом Советской Армии, я имел 
пять комплектов формы. Это больше, 
чем сегодня имеет командир подводно-
го крейсера. Сейчас перед нами стоит 
исключительно принципиальный во-
прос. И мы обязаны справиться с про-
ведением спецоперации на Украине! 

Наша страна умела достойно решать 
такие вопросы. У нас есть уникальный 
опыт. Я принимал присягу под Мин-
ском, в Уручье. Спустя годы президент 
Белоруссии Лукашенко лично возил ме-
ня на «линию Сталина». Но первая ата-
ка на Советский Союз в перестроечные 
времена начиналась с атаки на пакт 
Молотова — Риббентропа. И я спросил у 
своих белорусских друзей: почему эта 
свора привязалась к пакту? Они гово-
рят: если бы мы этот договор не за-
ключили, не отодвинули границу на 250 
километров, война началась бы с эстон-
ской границы. Это 140 километров до 
Ленинграда. А фашисты в первые дни 
войны продвигались со скоростью 30 
километров в сутки. И никакая Ладога 
нам бы не помогла. Если бы их не за-
держали в Одессе, в Севастополе и на 
Севере, они бы сходу взяли Москву. 

Сейчас мы воюем со всей Европой. 
Откуда на Украине появились ино-
странные гаубицы, откуда снаряды? 
Что, они с неба упали? Так давайте по-
можем нашей армии! Ведь в Донбассе 
мы спасаем прежде всего себя, свой 
мир, свою историю и свою Победу. Зна-
чит, надо проявлять волю и солидар-
ность. Но «партия власти» пока что дей-
ствует в одиночку и проигрывает.

21 июня на пленарном заседании Государственной думы 
выступил Председатель ЦК КПРФ, руководитель парла-
ментской фракции партии Г.А. Зюганов. Предлагаем ваше-
му вниманию текст его выступления.

Памяти защитников Советской Родины

Республика Марий Эл
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АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

На фоне ужесточения де-
нежно-кредитной поли-
тики (ДКП) ведущих 

центробанков на мировых фи-
нансовых рынках продолжает-
ся падение котировок, и на ми-
нувшей неделе оно усилилось.  

Точнее, новый виток обвала 
начался ещё в пятницу, 10 
июня, когда были опубликова-
ны данные по инфляции за май 
в США. Инфляция ускорилась 
до 8,6% в годовом выражении 
(то есть к соответствующему 
периоду прошлого года), что 
стало максимальным значени-
ем с 1981 года; в месячном вы-
ражении (то есть по сравнению 
с предыдущим месяцем) цены 
выросли на 1%. Участников фи-
нансовых рынков и аналитиков 
эти данные привели в шок.  

Дело в том, что после мар-
товского пика (8,5% и 1,2% в го-
довом и месячном выражении 
соответственно) инфляция в 
апреле снизилась до 8,3% в го-
довом и 0,3% в месячном выра-
жении, поэтому многие посчи-
тали, что пик инфляции в США 
пройден, и ожидали дальней-
шего её замедления в мае. В на-
шей недавней статье «Пузыри 
начинают лопаться» («Правда», 
№52, 19.05.2022) мы объясняли, 
почему такие надежды как ми-
нимум преждевременны. Так и 
получилось: майские данные 
по инфляции поставили на этих 
надеждах жирный крест и к 
участникам финансовых рын-
ков наконец-то начало прихо-
дить осознание того, что уже-
сточение ДКП в США на этот 
раз будет значительным и весь-
ма болезненным. Это и спрово-
цировало обвал рынков.  

Спустя несколько дней рын-
ки получили ещё одну порцию 
негатива — на этот раз от ито-
гов заседания Федеральной ре-
зервной системы (ФРС) США, 
которые оказались более жёст-
кими, чем ожидалось.  

Обычно чиновники любого 
центробанка, и в особенности 
ФРС, стараются избегать при-
нятия решений, которые бы 
стали неожиданностью для фи-
нансовых рынков и спровоци-
ровали дестабилизацию на них. 
Поэтому они уделяют большое 
внимание заблаговременному 
формированию у участников 
рынков правильных ожиданий, 
давая в своих публичных вы-
ступлениях намёки или дози-
рованную информацию о своих 
планах (это называется forward 
guidance, что можно вольно пе-
ревести как «управление ожи-
даниями»).  

Начиная с пресс-конферен-
ции председателя ФРС Джеро-
ма Пауэлла по итогам заседа-
ния в начале мая, все чиновни-
ки ФРС в своих выступлениях 
готовили рынки к двум повы-
шениям ставки по 0,5 процент-
ных пункта (п.п.) на июньском 
и июльском заседаниях. Однако 
на июньском заседании, итоги 
которого были оглашены в сре-
ду, 15 июня, ФРС, вопреки ожи-
даниям рынка, сформирован-
ным её же чиновниками, повы-
сила ключевую ставку сразу на 
0,75 п.п. (до диапазона 1,5—
1,75%). По меркам ФРС и других 
ведущих мировых центробан-
ков это очень много; такого ра-
зового повышения ставки в 
США не было с 1994 года (это 
вам не Банк России, который 
дважды на протяжении послед-
них восьми лет повышал ставку 
на несколько процентных пунк-
тов одномоментно).  

Более того, на пресс-конфе-
ренции по итогам заседания 15 
июня Пауэлл сообщил, что на 
следующем заседании ФРС, 
возможно, поднимет ставку на 
0,75 п.п. ещё раз. И вообще, тон 
пресс-конференции главы ФРС 
был подчёркнуто ястребиным: 
Пауэлл упоминал разгоняю-
щуюся инфляцию чуть ли не 
через слово, а любые намёки на 
зарождающиеся негативные 
тенденции на рынке труда и в 
экономике отметал сразу же.  

 

Между тем такие нега-
тивные тенденции в 
США уже явно просмат-

риваются. Несколько недель 
подряд растёт количество пер-
вичных заявок на пособие по 
безработице. Резкий рост ста-
вок по ипотеке (с начала года 
ставка по 30-летнему ипотеч-

ному кредиту выросла с 3,25 до 
6,13%) уже вызвал резкое со-
кращение продаж жилой не-
движимости и объёмов заклад-
ки новых домов.  

Начались проблемы и с по-
требительским спросом, кото-
рый традиционно считается ос-
новным драйвером роста аме-
риканской экономики. Так, ин-
декс потребительской уверен-
ности Университета Мичигана, 
формируемый на основе ре-
презентативных опросов насе-
ления и считающийся одним 
из наиболее значимых индика-
торов в сфере потребительской 
активности в США, в июне упал 
до рекордно низкого значения 
за всю историю, то есть с начала 
1950-х годов.  

Более того, замедление по-
требительского спроса заметно 
уже не только в опросах, но и в 
статистике. Спрос снижается в 
большинстве категорий това-
ров и услуг, кроме самого не-
обходимого — продовольствия, 
топлива и аренды жилья. У 
предприятий розничной тор-
говли в непродовольственном 
секторе растут объёмы нерас-
проданных складских запасов. 
Даже рост цен в этих катего-
риях явно замедлился, а общая 
инфляция ускоряется именно 
из-за роста цен на товары и 
услуги первой необходимости. 
Это означает, что вследствие 
высоких цен на самое необхо-
димое у рядовых американцев 
уже не хватает денег на всё то, 
без чего можно обойтись. Этот 
вывод дополнительно подтвер-
ждается данными о том, что 
лимиты по кредитным картам 
у рядовых американцев уже 
практически исчерпаны. Так 
что на потребительский спрос 
как на драйвер экономического 
роста Соединённые Штаты в 
ближайшей перспективе рас-
считывать уже не смогут. 

Зато, казалось бы, вот оно, 
искомое замедление базовой 
инфляции (то есть инфляции 
без учёта продовольствия и 
энергоносителей) — ведь имен-
но базовая, а не общая, инфля-
ция в последние несколько де-
сятилетий служила для ФРС (и 
для большинства других цент-
робанков) главным ориентиром 
в их решениях по денежно-кре-
дитной политике. Дело в том, 
что цены на энергоносители и 
продовольствие очень измен-
чивы и от ДКП в краткосрочной 
перспективе практически не за-
висят. Поэтому считается, что 
центробанки не должны реаги-
ровать на флуктуации этих цен.  

Однако сейчас такая логика в 
США уже не работает, посколь-
ку восприятие уровня инфля-
ции населением определяется 
не базовой, а общей инфляци-
ей, и именно от неё зависят ин-
фляционные ожидания населе-
ния, а значит, и запуск инфля-
ционной спирали. Сейчас в 
США долгосрочные инфля-
ционные ожидания населения 
начали расти, то есть люди на-
конец поняли, что высокая ин-
фляция не будет временной — 
она пришла на годы. А значит, 
инфляционная спираль уже за-
пускается.  

Так что ФРС теперь необхо-
димо подавить общую инфля-
цию, иначе доверие к доллару 
как к резервной валюте будет 
окончательно подорвано. По-
этому ужесточение ДКП, на-
столько сильное, что амери-
канская экономика уже в бли-
жайшее время скатится в ре-
цессию, теперь практически га-
рантировано.  

Тем более что до рецессии в 
США уже недалеко: на днях 
Федеральный резервный банк 
Атланты (один из банков, в 
совокупности составляющих 
ФРС) снизил свой прогноз по 
росту ВВП на текущий квартал 
до нуля. И это при том, что и в 
прошлом квартале рост ВВП в 
США был отрицательный — 

минус 1,5% (здесь имеется в 
виду рост не в годовом выра-
жении, а в квартальном, то 
есть изменение по отноше-
нию к предшествующему 
кварталу в пересчёте на год и 
со снятой сезонностью). 

Однако, несмотря на все 
риски для финансовых рын-
ков и для экономики в целом, 
ФРС США пока проявляет 
твёрдость в борьбе с инфля-
цией; их «порог боли» пока 
ещё не достигнут.  

 

Так же жёстко повёл себя 
на минувшей неделе и 
Швейцарский националь-

ный банк, который на заседа-
нии в четверг, 16 июня, неожи-
данно для всех поднял свою 

ключевую ставку — впервые за 
15 лет, причём поднял её сразу 
на 0,5 п.п. (до минус 0,25). Де-
нежно-кредитная политика 
Швейцарии не столь значима 
для мирового финансового 
рынка, как ДКП в США или в 
Европе, но в этот раз их повы-
шение ставки тоже стало шоком 
для финансовых рынков (ещё 
одним за эту насыщенную со-
бытиями неделю) — уж очень 
оно было неожиданным.  

А вот Банк Англии, как ока-
залось, уже близок к «порогу 
боли» в ужесточении ДКП. На 
прошедшем в четверг, 16 июня, 
заседании он поднял ставку 
меньше, чем ожидалось, — 
лишь на 0,25 п.п. (до 1,25%). 
Напомню: Банк Англии пер-
вым из ведущих мировых 
центробанков признал, что 
разгон инфляции не является 
временным, и ещё в начале но-
ября прошлого года начал цикл 
повышения ставок. А теперь 
экономика Великобритании 
уже стоит на пороге рецессии: 
по официальному прогнозу 
Банка Англии, опубликованно-
му по итогам заседания, в те-
кущем квартале ВВП страны 
сократится на 0,3% в кварталь-
ном выражении. При этом, со-
гласно тому же прогнозу, по-
требительская инфляция про-
должит разгоняться; её пик 
ожидается в октябре на уровне 
«немного выше 11%» в годовом 
выражении. Сейчас, по данным 
за апрель, инфляция в Велико-
британии достигла 9% в годо-
вом выражении — максимум с 
1982 года, и Банк Англии ожи-
дает, что на протяжении бли-
жайших месяцев ниже 9% она 
опускаться не будет. Добро по-
жаловать в стагфляцию!  

 

Что касается Европейско-
го центробанка (ЕЦБ), то 
он уткнулся в свой «по-

рог боли», едва лишь присту-
пив к ужесточению ДКП. 
Июньское заседание ЕЦБ про-
вёл на неделю раньше своих 
коллег — в четверг, 9 июня. На 
этом заседании было наконец-
то объявлено прекращение  
с 1 июля количественного 
смягчения (то есть выкупа 
облигаций на баланс центро-
банка, по сути — «печатного 
станка») в еврозоне, а также 
планы по запуску цикла повы-
шения процентных ставок.  

Решение давно назревшее и 
перезревшее, ведь инфляция в 
еврозоне, стартовав с более 
низких значений, чем в боль-
шинстве других развитых 
стран, теперь разгоняется 
всерьёз. За май она в очередной 
раз обновила исторический ре-
корд и составила 8,1% в годо-
вом выражении, причём основ-
ной вклад в этот рост (4,7 из 8,1 
п.п.) внесли последние четыре 
месяца. Понятно, что главный 
драйвер европейской инфля-
ции — это рост цен на энерго-
носители, но дело не только в 
них: цены уже растут широким 
фронтом. При этом цены про-
изводителей (опережающий 
индикатор для потребитель-
ских цен) растут ещё быстрее: 
за апрель соответствующий ин-

декс достиг 37,2% в годовом вы-
ражении, а индекс цен произво-
дителей без учёта энергоноси-
телей составил 15,6%.  

Разгон инфляции в Европе 
длится уже много месяцев и 
особенно заметно ускорился с 
февраля этого года, но ЕЦБ 
лишь сейчас решился на сво-
рачивание количественного 
смягчения, а первое повыше-
ние ставок — на 0,25 п.п. — пла-
нируется только на следующем 
заседании, которое пройдёт в 
конце июля. Напомню, что у 
ЕЦБ есть два основных инстру-
мента по контролю процент-
ных ставок — ставка рефинан-
сирования (под которую банки 
берут кредиты в ЕЦБ) и депо-
зитная ставка (под которую 
банки размещают деньги на од-
нодневных депозитах в ЕЦБ); 
сейчас они составляют соответ-
ственно 0% и минус 0,25%. То 
есть на протяжении многих ме-
сяцев ЕЦБ продолжал печатать 
деньги и придерживался поли-
тики отрицательных процент-
ных ставок, несмотря на уско-

ряющийся разгон инфляции.  
Причиной такой нереши-

тельности ЕЦБ, помимо прису-
щих в нынешней ситуации 
всем центробанкам опасений 
по поводу надвигающейся ре-
цессии, являются ещё и риски 
так называемой фрагментации 
еврозоны. Имеется в виду рас-
хождение в уровне доходно-
стей по гособлигациям разных 
стран, составляющих еврозону, 
то есть ситуация, когда ставки 
по гособлигациям наиболее за-
кредитованных стран (это в 
первую очередь Португалия, 
Италия, Греция и Испания, в 
широко распространённой анг-
лоязычной аббревиатуре — 
PIGS; а также — в меньшей сте-
пени — Ирландия и Франция) 
будут расти гораздо быстрее, 
чем у остальных стран валют-
ного союза.  

Индикатором этого расхож-
дения являются отклонения 
доходности гособлигаций той 
или иной страны еврозоны от 
доходности гособлигаций Гер-
мании, которые считаются  
безрисковыми. Эти отклоне-
ния называют спредами. Ве-
лик риск, что спреды по обли-
гациям стран PIGS по оконча-
нии программы количествен-
ного смягчения начнут рас-
ширяться из-за опасений ин-
весторов по поводу их платё-
жеспособности. Дело в том, 
что доходности гособлигаций 
этих стран держались на при-
емлемом для их бюджетов 
уровне только и исключитель-
но за счёт того, что ЕЦБ много 
лет выкупал эти гособлигации 
на свой баланс, теперь же под-
держивать платёжеспособ-
ность этих стран будет неко-
му. А если какая-то из стран 
еврозоны окажется не в со-
стоянии обслуживать свой 
госдолг, это может запустить 
цепь событий, которая в ко-
нечном итоге приведёт к рас-
паду всего валютного союза. 

Однако разгоняющаяся ин-
фляция всё-таки вынудила 
ЕЦБ свернуть количественное 
смягчение, и сразу же после 
объявления этого решения 
спреды по облигациям PIGS, 
которые и до этого примерно 
с начала этого года постепен-
но росли, резко скакнули 
вверх. Особенно сильно это 
коснулось Италии: на макси-
муме 14 июня спред между 
доходностями 10-летних 
облигаций Италии и Германии 
превысил 2,5 п.п., в то время 
как ещё в начале месяца он 
был ниже 2 п.п., а в начале го-
да он составлял 1,35 п.п. До-
ходность итальянских 10-лет-
них облигаций превысила 4%, 
а это уже уровень, при кото-
ром итальянский госдолг, со-
ставляющий 150% ВВП, стано-
вится неподъёмным. Финан-
совые рынки начали заклады-
ваться на сценарий выхода 
Италии из зоны евро. 

Эти события заставили ЕЦБ 
«переобуться в воздухе»: в сре-
ду, 15 июня, ЕЦБ провёл экс-
тренное заседание, на котором 
было объявлено о создании ме-
ханизма противодействия 
«фрагментации», то есть новой 

схемы поддержки госдолга 
уязвимых стран. Подробностей 
того, как будет работать этот 
механизм, пока нет, но вполне 
очевидно, что это будет та или 
иная форма выкупа облигаций 
проблемных стран, то есть по 
сути то же самое количествен-
ное смягчение. 

 

Последним из ведущих 
мировых центробанков 
своё июньское заседание 

провёл Банк Японии — в пят-
ницу, 17 июня.  

Инфляция в Японии пока 
ещё самая низкая, чем в других 
развитых странах, но в послед-
ние месяцы она тоже начала 
уверенно расти, а в апреле (по-
следние доступные данные) 
этот рост резко ускорился — до 
2,5% в годовом выражении, в 
то время как в марте был 1,2%. 
Банк Японии до сих пор при-
держивается сверхмягкой ДКП: 
он напрямую контролирует до-
ходность государственных 
облигаций Японии, выкупая 
столько облигаций, сколько не-
обходимо для поддержания до-
ходностей в объявленном ко-
ридоре — от нуля до 0,25%.  

В последнее время, когда во 
всём мире процентные ставки 
растут, международные инве-
сторы начали распродавать 
японские гособлигации, их до-
ходность вплотную подошла к 
верхней границе коридора, и 
Банку Японии пришлось резко 
увеличить объём выкупа. В ре-
зультате японская иена начала 
резко ослабевать: со 115 иен за 
доллар в начале марта до 135 
сейчас; такой дешёвой иена не 
была с 1990-х годов. Ослабление 
японской валюты стало значи-
мым фактором в разгоне ин-
фляции.  

Поэтому от заседания Банка 
Японии многие ожидали если и 
не отмены режима контроля 
доходности, то хотя бы расши-
рения коридора. Но, вопреки 
ожиданиям, Банк Японии всё 
оставил как было и даже не 
сделал никаких намёков на 
ужесточение ДКП в обозримой 
перспективе. Логика очевидна: 
любой, даже самый незначи-
тельный рост доходностей сде-
лает японский госдолг, состав-
ляющий порядка 240% ВВП, не-
подъёмным. А значит, япон-
ский «печатный станок» пере-
ходит в «турборежим». Рано 
или поздно (вероятнее всего, 
уже довольно скоро) это закон-
чится грандиозным обвалом, 
который ударит по всем миро-
вым финансовым рынкам, и 
чем дольше оттягивается этот 
момент, тем жёстче будет удар.  

 

Итак, ведущие мировые 
центробанки оказались 
зажатыми в ловушку 

между разгоняющейся инфля-
цией, вероятной рецессией и 
потенциальным обвалом фи-
нансовых рынков. В эту ловуш-
ку они загнали себя сами, по-
скольку, начиная с финансового 
кризиса 2007—2008 годов, они 
все проблемы пытаются залить 
свеженапечатанными деньга-
ми, а в ковидный кризис этот 
подход был доведён до абсурда.  

По-видимому, центробанки 
хотели запустить умеренное и 
контролируемое ускорение 
инфляции, чтобы сократить в 
реальном выражении избы-
точную закредитованность 
правительств и компаний (см. 
«На монетарном фронте без 
перемен», «Правда», №96, 
03.09.2021), но процесс вышел 
из-под контроля — в частно-
сти, из-за западных санкций 
против российского энергети-
ческого сектора, которые в 
2020—2021 годах ведущие ми-
ровые центробанки предви-
деть не могли. Текущее поло-
жение с инфляцией в мире 
можно сравнить с ситуацией, 
когда профилактическое вы-
жигание узкой полоски леса 
из-за неожиданного усиления 
ветра выходит из-под конт-
роля и превращается в полно-
масштабный лесной пожар. 

Так что мировая финансовая 
система стоит на пороге боль-
ших потрясений. Мы в России 
теперь можем наблюдать этот 
надвигающийся шторм со сто-
роны; напрямую нас это не ка-
сается, так как российский фи-
нансовый рынок остаётся изо-
лированным от мирового. Но 
падение цен на энергоносите-
ли, которое становится всё бо-
лее вероятным в таких усло-
виях, ударит и по России. Рас-
слабляться не стоит! 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

На минувшей неделе прошли заседания всех основных мировых цент-
робанков. В условиях разгоняющейся инфляции всем им приходится вы-
бирать приоритеты и принимать сложные решения о том, как пода-
вить инфляцию, не обрушив при этом свою экономику и финансовую си-
стему. И далеко не факт, что им это удастся. Напряжённость на ми-
ровых финансовых рынках нарастает, а в реальном секторе экономики 
развитых стран всё заметнее признаки надвигающейся рецессии.

Между инфляцией 
и рецессией

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Сомнительный 
патриотизм 

 
В Саратове представители Ленинского районного комитета 

КПРФ и активисты общественной организации «Дети военного 
времени» провели серию одиночных пикетов, требуя от властей 
наконец-то начать серьёзную борьбу с коррупцией, отменить 
ЕГЭ и отказаться от Болонской системы образования. 

 

Ф ракция КПРФ в Государственной думе, коммунисты в регионах, 
многие родители учащихся уже не раз ставили эти проблемы в 
повестку дня. Однако правительство РФ и партия «Единая Рос-

сия» только сейчас в связи с событиями на Украине и санкциями 
Запада заговорили о выходе из Болонской системы образования, 
решив показать свой ура-патриотизм. 

Как долго они будут его демонстрировать — вот в чём вопрос? Ведь 
позиции «пятой колонны» в коридорах российской власти ещё до-
вольно сильны. 

Пресс-служба Ленинского райкома КПРФ. 
г. Саратов.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Самый главный из них — 
как умудряется «партия 
власти» не исполнять в 

течение 10 лет свои же реше-
ния: майский указ президента 
и постановление Госдумы 
трёхгодичной давности, где 
обозначена задача повышения 
заработной платы педагогов, 
а теперь выступать против то-
го, что предлагают коммуни-
сты, хотя их законопроект 
концептуально соответствует 
всем этим решениям?!  

В 2012-м президент дал пра-
вительству указание: довести 
в том же году среднюю зар-
плату педагогов общеобразо-
вательных учреждений до 
средней заработной платы в 
соответствующем регионе. В 
2019-м Госдума, проведя пар-
ламентские слушания, под-
держала предложение тогдаш-
него министра просвещения 
Ольги Васильевой установить 
минимальную гарантирован-
ную базу оплаты труда моло-
дого педагога на уровне не ме-
нее 70 процентов от средней 
заработной платы в субъекте 
РФ при условии работы за од-
ну ставку (18 часов). Но поста-
новили и забыли. 

При этом «единороссы» 
продолжают со всех трибун за-
являть о том, что они денно и 
нощно бьются за рост зарпла-
ты бюджетников. Однако ито-
ги этой битвы плачевны: низ-
кая зарплата и такой же соци-
альный статус российского пе-
дагога усугубляют кадровый 
кризис в образовании, из-за 
нехватки учителей закры-
ваются сельские школы, мно-
гие уходят из профессии, а те, 
кто остаётся, испытывают ко-
лоссальные нагрузки. По сло-
вам одного из авторов зако-
нопроекта, первого замести-
теля председателя комитета 
Госдумы по науке и высшему 
образованию Олега Смолина, 
в его родной Омской области 
средняя нагрузка учителя — 
32 с лишним урока в неделю, 
что при полном исполнении 
всех обязанностей соответ-
ствует более чем 70-часовой 
рабочей неделе. В 53 регионах 
России каждый третий учи-
тель получает заработную пла-
ту меньше 15 тысяч рублей, 
что сопоставимо с МРОТ, ко-
торый с 1 июня был увеличен 
на 10%, до 15279 рублей. По 
данным коллегии министерст-
ва просвещения РФ, заработ-

ная плата учителей по регио-
нам различается в семь раз. 
По подсчётам Всемирного 
банка, в 2012 году Россия за-
нимала по затратам на обра-
зование в долях ВВП 92-е ме-

сто, в 2018-м — уже 120-е ме-
сто из 197. 

«Если так будет продол-
жаться, коллеги, никакая мо-
дернизация нам не светит», — 
заметил Олег Смолин, обра-
щаясь к депутатскому корпу-
су. Это осознают все, но не все 
находят в себе смелость пойти 
наперекор «пятой колонне», 
блокирующей возрождение 
России.  

Алексей Куринный, высту-
пая от фракции КПРФ с при-
зывом поддержать законо-
проект, напомнил известную 
мысль профессора из Лейпци-
га Оскара Пешеля, которая за-
тем была перефразирована и 
приписана германскому канц-
леру Отто фон Бисмарку, о 
том, что народное образова-
ние играет решающую роль в 
войне. «Война, о которой го-
ворил тот профессор в конце 
XIX века, она ведь и сейчас 
идёт, — заметил депутат, — и в 
натуральном виде, и война в 
части работы над новыми тех-
нологиями, над научными 
разработками, ведь конкурен-
ция — это тоже война, выиг-
рать которую без сильного 
учителя, без сильной школы и 
без образованного человека 
будет невозможно».  

Алексей Куринный подчерк-
нул, что по итогам первого 
квартала этого года доходы 
федерального бюджета превы-
шены на 37%. Однако денег на 

учителей опять не нашлось. 
«Единороссы» ссылаются на 
что угодно. Например, на то, 
что повышение зарплат педа-
гогов обидит медиков и ра-
ботников культуры, но, когда 
дело доходит до законопроек-
тов оппозиции, поднимающих 
уровень достатка этих катего-
рий бюджетников, «медведи» 
находят другие «веские» при-
чины их не принимать. При-
думывают какие-то экспери-
менты, чтобы найти опти-
мальный механизм финанси-
рования, но потом под пред-
логом ковидных ограничений 
всё сворачивают. А то пус-
каются в рассуждения, что 
первично: закон, обязываю-
щий повысить учителям зар-
плату, или строчка в бюджете. 

Но всё это, как выразился один 
из депутатов, — просто дет-
ские «отмазы». 

Нина Останина обратила 
внимание на то, что из более 
чем трёх десятков первооче-
редных мер, связанных с ней-
трализацией санкционного 
воздействия, нет ни одного за-
кона прямого действия, кото-
рый касался бы социальной 
поддержки, в том числе ра-
ботников бюджетной сферы. 
При этом законопроект КПРФ 
о повышении базовых окладов 
педагогов может быть рас-
смотрен именно в таком кон-
тексте. Ведь вопрос оплаты 
труда для учителей — сегодня 
самый важный. А от престижа 
профессии учителя зависит 
будущее нашей страны.  

В поддержку законопроекта 
высказались все фракции, кро-
ме одной. Представитель пар-
ламентского большинства за-
явила: «Единая Россия»» не 
поддержит концепцию, но 
продолжает работать, для того 
чтобы заработная плата наших 
работников бюджетных сфер 
повышалась». В ответ на это 
изречение Олег Смолин иро-
нично заметил: «…Лучше бы 
не работали, потому что поло-
жение учителя явно ухудша-
ется». Часть зала взорвалась 
аплодисментами. «Единорос-
сам» сказать было нечего.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Постановили и забыли, 
а учителя всё ждут

Установить базовые оклады для педагогов 
общеобразовательных учреждений не ниже двух 
минимальных размеров оплаты труда по региону 
— с этой законодательной инициативой фракция 
КПРФ выступила ещё в 2018 году. Три с полови-
ной года «единороссы», определяющие порядок 
работы палаты парламента, мурыжили законо-
проект коммунистов. И только включение этого 
документа в приоритетную повестку фракции 
КПРФ заставило парламентское большинство 
рассмотреть 21 июня на пленарном заседании 
Госдумы поправку в Трудовой кодекс, предложен-
ную коммунистами. «Единороссам» пришлось от-
ветить на многие неудобные вопросы. 

Большое горе нагрянуло в коллектив ре-
дакции «Правды»: после тяжёлой болезни 
на 86-м году жизни ушёл от нас велико-
лепный наш товарищ, один из творчески 
самых сильных правдистов, собственный 
корреспондент главной газеты КПРФ  
в Белоруссии 

СТЕПАНЕНКО 
Олег Андреевич 

Он стал достойным представителем по-
коления «детей войны», поскольку вер-
ность заветам победителей не была для 
него просто красивой фразой. С малолет-
ства познал, что такое фашизм и какой по-
двиг всемирного масштаба совершили сра-
жавшиеся против него советские люди. 

Отец Андрей Иванович ушёл на войну в 
самом её начале и с честью прошёл до 
конца, до Победы. А сын вместе с матерью 
оказались тогда на оккупированной вра-
гом территории. Здесь, в Могилёвской 
области Белорусской ССР, Клавдия Мала-
ховна не только спасала жизнь своего ма-
лыша, но и активно участвовала в парти-
занском движении, за что была удостоена 
потом государственной награды. 

Словом, наглядные свидетельства того, 
как надо жить и каким быть, Олег видел 
прямо перед собой. И самое главное, что 
перенял он от родителей, что воспитали в 
нём пионерия и комсомол, — это высочай-
шее чувство долга перед Родиной, которо-
му, судя по всему, он старался никогда не 
изменять. 

Вот так же относился и к профессии, ко-
торую определил для себя после окончания 
средней школы в 1954-м. Определил по 
любви, по призванию и на всю жизнь. 
Журналистика — именно эту специ-
альность избрал он, поступая в Белорус-
ский государственный университет. А за-
тем, где бы ни приходилось ему работать, 
отзывы о нём были едины: этот не подво-
дит и ни в коем случае не подведёт. 

Начав трудовой путь литсотрудником в 
«Могилёвской правде», он, захваченный 
энтузиазмом развернувшейся эпопеи 
освоения целинных и залежных земель, 
устремляется туда, на передовую, где, как 
считал, труднее всего, а значит, он особен-
но нужен. С максимальной самоотдачей 
(иначе не мог!) работает в газетах «Целин-
ный край» и «Целиноградская правда». 
Становится собкором «Сельской жизни» 
по Северному Казахстану, а потом по Бе-
лорусской ССР. Востребован «Известиями» 
и даже в течение года исполняет обязан-
ности консультанта министра сельского 
хозяйства СССР: так были оценены дей-

ствительно незаурядные его знания, на-
копленные в этой сфере. 

Как специалист высшей квалификации 
по сельскому хозяйству в 1979 году прихо-
дит Олег Андреевич и в «Правду». Но здесь 
очень скоро тематический его диапазон 
резко расширяется. И значительно боль-
шие возможности для яркого проявления 
получает его глубокий и многосторонний 
талант. 

Вообще следует сказать, что «Правда» 
стала реальной вершиной творчества этого 
поистине выдающегося советского журна-
листа. Из-под его пера начинает всё боль-
ше выходить публицистика наивысшего 
класса, которую будущим исследователям 
прессы ещё предстоит отдельно изучать. 
На стезю прежде всего острой политиче-
ской журналистики вывело его и само вре-
мя: трясина горбачёвской «катастройки», 
накат ельцинской контрреволюции, волна 
повального предательства. Всё это Олег 
ненавидел страстно и разоблачал метко, 
под какими бы личинами ни пряталось 
ядовитое зло. 

Новым и, пожалуй, самым ответствен-
ным этапом в деятельности нашего това-
рища стала его работа собственным кор-
респондентом «Правды» в Белоруссии, на-
чавшаяся с рокового 1991-го. В чём-то это 
была уже и дипломатическая работа. Оста-
ётся лишь восхищаться, как умело, тонко 
и как убедительно раскрывал Олег Андре-
евич подчас весьма сложные хитросплете-
ния в отношениях между Белоруссией во 
главе с «батькой» Лукашенко и Россией, 
руководимой Ельциным, Путиным, Мед-
ведевым. Почти любой материал за под-
писью Олега Степаненко (без малейшего 
преувеличения!) становился событием в 
нашей газете. 

Олег Андреевич вступил в Коммунисти-
ческую партию в 1963 году и до конца оста-
вался истинным коммунистом. Во всём. 
Без малого 60 лет в партии, 43 года в «Прав-
де»… Это были для него годы самоотвер-
женного служения великому делу, в которое 
он неизменно и твёрдо верил, несмотря ни 
на что и вопреки всему. В последние годы, 
когда неизлечимая болезнь набросилась 
сперва на жену, а потом и на него самого, 
он, преодолевая мучительные боли, ещё 
долго продолжал готовить замечательные 
материалы для родной газеты. 

Склоняем головы... Каждый из нас, до-
рогой Олег Андреевич, будет и впредь мыс-
ленно равняться на Вашу стойкость, убеж-
дённость, стремление к победе. И страни-
цы «Правды» навеки сохранят светлую па-
мять о Вас. 

ПРАВДИСТЫ.

Памяти товарища
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Как рассказала заместитель началь-
ника управления архитектуры и гра-

достроительства Могилёвского горис-
полкома Юлия Петрова, на этой улице, 
например, не менее 5 кованых плодовых 
деревьев. «Дело в том, что в конце июня 
у Могилёва очередной юбилей — 755 лет. 
К этой дате и приурочено благоустрой-
ство улицы Ленинской», — отметила она. 

Тема плодовых деревьев для украше-

ния центральной пешеходной улицы 
выбрана не случайно, ведь раньше ули-
ца Ленинская носила название Большой 
Садовой. Изготавливать и устанавли-
вать необычные деревья будут пред-
приятия и организации города.  

К юбилею города новыми красками 
заиграет и Минское шоссе. Здесь тоже 
появится новый арт-объект — большой 
светодиодный лев.

Могилёв готовится 
к юбилею 

 
Кованый сад появится в этом году в самом центре Могилёва. На 

пешеходной ул. Ленинской уже установили новый арт-объект — ко-
ваную яблоню, передаёт корреспондент БЕЛТА.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Повернёт ли  
Колумбия влево? 
 

Более 39 миллионов колумбийцев, имеющих право голоса, пришли 19 июня к 
избирательным урнам, о чём сообщала «Правда» в номере от 21—22 июня, 
чтобы во втором туре определить, кто возглавит страну в качестве президента 
и вице-президента в предстоящие четыре года.

И вот итог: кандидат объединённой коали-
ции левых сил Колумбии Густаво Петро 
победил во втором туре выборов с ре-

зультатом 50,44% голосов. За него проголосовали 
более 11,2 миллиона колумбийцев. Соперник 
Петро по второму туру правый консерватор Ро-
дольфо Эрнандес с результатом 47,31% признал 
своё поражение. Бывший глава государства Иван 
Дуке сразу же поздравил Петро с победой. 

Избранные президент и вице-президент — 
чернокожая Франсия Маркес — возглавляют со-
циалистическую коалицию «Исторический 
пакт», которая выступает за довольно радикаль-
ные перемены в Колумбии. «Сегодня день улиц 
и площадей», — заявил Густаво Петро и призвал 
к «великому национальному договору». 

Как комментируют это событие латиноаме-
риканские обозреватели, Густаво Петро и Фран-
сия Маркес стали первыми президентом и вице-
президентом альтернативных и левых сил в 
этой стране. 

Серьёзные проблемы в Колумбии, такие как 
несоблюдение Мирного соглашения, убийства 
политиков левого толка, общественных деятелей 
и бывших военных, безработица и репрессии 
против участников массовых протестов, и при-
несли эту историческую победу левым силам в 
одной из наиболее консервативных стран ре-
гиона. Крайне правым не помогли даже некото-
рые зафиксированные наблюдателями махина-
ции с избирательными бюллетенями. 

Что обещают президент Петро и вице-прези-
дент Маркес и их союзники по левой коалиции? 

Прежде всего — защищать и гарантировать 
права человека, гражданские, политические, эко-
номические, социальные и культурные права 
женщин, чтобы быть справедливыми для всех 
граждан республики. По мнению Густаво Петро, 
и это подчёркивают многие эксперты, экономи-
ческая система страны разрушена и чрезмерно 
зависит от экспорта нефти и процветающего 
незаконного кокаинового бизнеса, который, по 
его словам, сделал богатых ещё богаче, а бедных 
ещё беднее. Избранный президент призывает к 
расширению социальных программ и введению 
более высоких налогов для богатых. 

Кроме того, социальное развитие будет на-
правлено на преодоление гендерных, этниче-
ских, культурных и территориальных различий, 

начиная с инклюзивности, мира, признания не-
винных жертв произвола ультраправых и воз-
мещения материальных потерь родным со сто-
роны государства. Кроме того, «Исторический 
пакт» предлагает продвигать Национальную 
программу безопасных городов и территорий, 
которая гарантирует места, свободные от наси-
лия по признаку пола. 

Густаво Петро подчёркивает, что он будет от-
стаивать то, чтобы женщины в Колумбии зани-
мали 50% рабочих мест во всех отраслях госу-
дарственного сектора, и намерен бороться с не-
справедливым разрывом в оплате труда. 

Кстати, консерватора Родольфо Эрнандеса ча-
сто критиковали за его высказывания против 
эмансипации женщин, в частности, за его слова, 

что он предпочитает видеть их исключительно 
дома, беря на себя лишь всю работу по хозяйству 
и воспитание детей… Неизвестно только, была 
ли согласна с ним его напарница — кандидат в 
вице-президенты Марелен Кастильо. 

…Первыми в Латинской Америке избранного 
президентом Густаво Петро поздравили лидеры 
Аргентины, Венесуэлы, Кубы и ряда других госу-
дарств региона. 

Более того, свои поздравления ему уже напра-
вил и госсекретарь США Энтони Блинкен. Хотя, 
как свидетельствуют латиноамериканские жур-
налисты, в Вашингтоне победа левой коалиции в 
Колумбии, которую Белый дом всегда считал 
своей самой послушной союзницей в Латинской 
Америке и даже называл её «внерегиональным 
членом НАТО», насыщая своими базами и ору-
жием, вызвала настоящую панику, переполох и 
озлобленность. Ведь в Вашингтоне, разумеется, в 
курсе, что Густаво Петро обещал пересмотреть 
отношения с Соединёнными Штатами. Так что с 
учётом сказанного выше Колумбии нелегко будет 
повернуть влево.  

Теперь отношения с американцами, по сло-
вам Петро, будут ограничены совместной 
борьбой с изменением климата и незаконным 
уничтожением лесов Амазонии. И такое со-
трудничество с американцами представляется 
большинству колумбийцев более полезным, 
нежели накачивание их страны оружием с 
клеймом «Сделано в США». 

 
Александр МОИСЕЕВ.

Интенсивность международ-
ных контактов центрально-
азиатских республик достигла 

такого уровня, что из аэропортов 
можно не убирать красных ковровых 
дорожек, а переводчикам, видимо, 
придётся забыть о летних отпусках. 
Шутки шутками, а регион действи-
тельно оказался в центре внимания 
ведущих держав. Обострение гло-
бального противостояния повышает 
в глазах их руководства значение 
Центральной Азии.  

Особенно актуально это в отноше-
нии Соединённых Штатов. Их страте-
гия национальной безопасности в ка-
честве главных угроз американскому 
влиянию уже несколько лет выделяет 
три страны — Китай, Россию и Иран. 
Будучи регионом, граничащим с эти-
ми государствами, Центральная Азия 
представляет несомненный интерес 
для Вашингтона. 

В последние месяцы это внимание 
трудно назвать иначе, как навязчи-
вым. Только в апреле и мае состоя-

лось два региональных турне высо-
копоставленных чиновников амери-
канского госдепартамента. Сначала 
здесь побывала заместитель госу-
дарственного секретаря США Узра 
Зея, затем все четыре столицы ре-
гиона (за исключением Ашхабада) 
принимали делегацию во главе с по-
мощником госсекретаря по делам 
Южной и Центральной Азии Дональ-
дом Лу. Эта последняя отличалась 
представительностью: помимо ра-
ботников внешнеполитического ве-
домства, в неё вошли функционеры 
Пентагона, Совета национальной 
безопасности и Агентства междуна-
родного развития (ЮСАИД).  

Новый «десант» был «высажен» в 
регионе в середине июня. На сей раз 
его возглавил руководитель Цент-
рального командования вооружён-
ных сил США генерал сухопутных 
войск Майкл Курилла. Согласно офи-
циальной трактовке, визит был 
«ознакомительным»: после назначе-
ния в апреле на свой пост воена-
чальник сообщил о желании посе-
тить все страны, входящие в зону от-
ветственности командования. Поми-
мо Центральной Азии, в неё включе-

на большая часть Ближнего Востока, 
а также Афганистан и Пакистан.  

Однако формальной поездку на-
звать точно нельзя. На это указывало 
как то, что генерал посетил страны 
региона одними из первых, так и 
сделанные им заявления. Курилла не 
жалел красноречия, пытаясь «оболь-
стить» местные элиты и покрепче 
привязать их к Вашингтону. «Мы вос-
хищаемся ведущей ролью Казахстана 
в Центральной Азии. Наше длитель-
ное партнёрство исторически креп-
кое, Казахстан является одним из на-
ших самых надёжных партнёров в 
регионе», — заявил он в Нур-Султане, 
ставшем первым пунктом турне. По 
словам генерала, он обсудил с казах-
станскими коллегами укрепление со-
трудничества в сфере безопасности, 
включая обмен опытом контртерро-
ристических операций. «Нам есть че-
му поучиться у военных Казахстана. 
Это будут очень полезные взаимо-
отношения», — добавил Курилла.  

Ташкентские речи заморского го-
стя были составлены как под копир-
ку. «Узбекистан является лидером в 
регионе, безопасность Узбекистана — 
это безопасность всего региона», — 

нахваливал он республику. В сладких 
речах генерала нашлись похвалы «му-
жественному и удивительному уз-
бекскому обществу», «невероятной 
культуре и историческим достиже-
ниям». Что касается более «специ-
альных» вопросов, то, как сообщили 
в министерстве обороны Узбекиста-
на, стороны обсудили сотрудниче-
ство в военной и военно-технической 
сферах, включая совместную борьбу 
с международным терроризмом. 

В Киргизии, по отчётам военного 
ведомства, упор был сделан на 
укрепление границ и противодей-
ствие транснациональным угрозам 
«в контексте ситуации в Афганиста-
не». Находясь в республике, Курилла 
дал интервью радио «Азаттык» — 
подразделению «Радио Свобода», 
финансируемому правительством 
США. В нём генерал сделал несколь-
ко любопытных заявлений. Так, он 
высоко оценил уровень сотрудниче-
ства с Бишкеком. По его словам, Ва-
шингтон подготовил более 500 во-
енных и сотрудников других сило-
вых структур, а в отдельные годы 
выделял Киргизии по пять с лишним 
миллионов долларов на обучение, 

поставку оборудования и другую 
поддержку. После временной паузы, 
продолжил гость, США готовы воз-
обновить связи на прежнем уровне. 
В качестве положительного сигнала 
он отметил открытый недавно офис 
военного сотрудничества при биш-
кекском посольстве, а также парт-
нёрство между национальной гвар-
дией штата Монтана и Киргизией.  

 

На вопрос, не собираются ли 
Соединённые Штаты снова 
открыть свои военные базы в 

регионе, Курилла ответил уклончи-
во. По его словам, борьба с терро-
ризмом требует глобальных усилий. 
«Мы продолжим привлекать парт-
нёров… по всему миру к поиску ре-
шений, как лучше всего противосто-
ять угрозе, исходящей от порочной, 
насильственной идеологии, — по-
яснил он. — Моя цель — наладить 
отношения с лидерами Центральной 
Азии, чтобы мы могли продуктивно 
обсуждать, как США могут поддер-
жать безопасность региона».  

Наконец, генерал обрушился с об-
винениями на Китай, повторив за-
езженное и безосновательное пропа-

гандистское клише, что Пекин закаба-
ляет страны с помощью долгов. Другое 
дело, утверждает Курилла, политика 
Вашингтона. Последний-де стремится 
исключительно к долгосрочным и 
взаимовыгодным отношениям, «на ко-
торые страны могут опереться во вре-
мя кризиса». «В то время когда у Китая 
есть клиенты и заказчики, у США есть 
партнёры и союзники», — заявил он. 

Последним пунктом визита главы 
Центрального командования стал 
Таджикистан. Здесь он также не ску-
пился на любезности, обещая по-
мощь в укреплении границы, борьбе 
с экстремизмом и незаконным обо-
ротом наркотиков.  

 

Впрочем, помимо щедрых посу-
лов и грубой лести, генерал 
привёз ещё одно предложение, 

которое настойчиво навязывал всем 
республикам. В случае принятия оно 
способно резко дестабилизировать 
обстановку в регионе и дать Соеди-
нённым Штатам козыри для вмеша-
тельства. Апеллируя к гуманистиче-
ским идеалам, Курилла не поскупился 
на краски для описания «ужасов» си-
рийского лагеря Аль-Хол. В нём со-
держатся члены семей боевиков «Ис-
ламского государства»*. «Условия в 
лагере ужасные. Многие люди в лаге-
ре чувствуют себя брошенными меж-
дународным сообществом, и это чув-
ство только подталкивает их к экс-
тремистским группировкам», — лил 

крокодиловы слёзы представитель 
страны, которая сыграла зловещую 
роль в развязывании гражданской 
войны в Сирии и открыто поддержи-
вала экстремистские группировки. 

Единственным выходом, уверяет 
генерал, является возвращение этих 
людей на родину. Он умолчал, что 
большинство западных стран, вклю-
чая США и Великобританию, отка-
зываются репатриировать опасных 
«эмигрантов», а некоторые, напри-
мер Швеция, Норвегия и Нидерлан-
ды, ограничились тем, что вывезли 
детей-сирот. Но Курилла требует от 
центральноазиатских республик сто-
процентной репатриации, цинично 
добавляя, что тем самым власти за-
служат благодарность Вашингтона. 

В США хорошо знают о слабых сто-
ронах местных элит и активно ис-
пользуют их в своих задумках. Этот 
расчёт оправдался в ходе турне. По-
казательно, что гостя принимали не 
только министры обороны и началь-
ники штабов вооружённых сил, но и 
другие высокопоставленные чинов-
ники. Встречи с Куриллой провели 
президенты Узбекистана и Таджики-
стана, глава МИД Киргизии и т.д. Та-
ким образом, в Вашингтоне могут 
быть довольны: процесс закрепления 
в регионе идёт по плану. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 
*Организация, запрещённая в РФ.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Покупка лояльностиСША продолжают рабо-
тать над закреплением в 
Центральной Азии. Вслед за 
дипломатами регион посе-
тили американские военные, 
не скупившиеся на лесть и 
выдвинувшие провокацион-
ные идеи вроде возвращения 
семей исламистов из Сирии.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Эмманюэль Макрон в по-
недельник, 20 июня, не 
стал публично коммен-

тировать тяжёлое поражение 
своего избирательного блока 
«Вместе!». Президент принял 
премьер-министра Элизабет 
Борн, чтобы за обедом обсудить 
дальнейшие действия. Бывший 
премьер-министр Эдуар Фи-
липп («Горизонты») и бывший 
министр юстиции Франсуа Бай-
ру («МоДем») были также при-
глашены в Елисейский дворец 
для участия в обмене мнения-
ми. Макрон нынче, как никогда 
раньше, зависит от тактических 
союзников. «Мы находимся в 
беспрецедентной ситуации. 
Никогда ранее подобного рас-
пределения мест в Националь-
ном собрании не было», — за-
явила глава правительства Эли-
забет Борн поздно вечером в 
день выборов. «Результаты вы-
боров нужно уважать, — сказала 
она и добавила: — Мы должны 
извлечь уроки». 

Это не первый случай в исто-
рии Пятой французской рес-
публики, когда граждане стра-
ны лишили только что пере-
избранного главу государства 
абсолютного большинства на 
следующих за президентскими 
парламентских выборах. После 
своего переизбрания в 1988 го-
ду президент Франсуа Митте-

ран смог продолжить правле-
ние только с относительным 
большинством в Национальном 
собрании. Но никогда ещё от-

носительное большинство не 
было столь хрупким: правящий 
альянс «Вместе!» получил 245 
мандатов, потеряв 63 парла-
ментских кресла. Таким обра-
зом, Макрону не хватает 44 
мест для абсолютного боль-
шинства. В 1988 году в подоб-
ной ситуации у партии Митте-
рана было 275 мест. 

«Президент проснулся 
очень грустным», — заявил 
министр государственных ре-
форм Станислас Герини — 
правая рука Макрона. Герини 
до избрания нового лидера 
временно возглавляет партию 
Макрона «Вперёд, Республи-
ка!». Он призвал членов пра-
вительства «вести себя скром-
нее». «Мы разочаровали фран-
цузов», — заявил Герини. 

Целый ряд министров и вы-
сокопоставленных чиновников 
были наказаны избирателями 
— мандата лишились также 
председатель Национального 

собрания Ришар Ферран, кото-
рый проиграл в своём избира-
тельном округе в Бретани, и 
бывший лидер партии «Впе-
рёд, Республика!», бывший ми-
нистр внутренних дел Кристоф 
Кастанер. Не переизбрали так-
же Амели де Моншален, не-
давно назначенную мини-
стром устойчивого развития, 
окружающей среды и защиты 
климата, и министра спорта. 
Все четверо проиграли в своих 

избирательных округах канди-
датам от «Нового народного 
экологического и социального 
союза» (НЮПЕС). Не будет 
представлена в правительстве 
и министр здравоохранения 
Брижитт Бургиньон, проиграв-
шая в своём избирательном 
округе кандидату от ультра-
правой партии Лё Пен «Нацио-
нальное объединение». 

20 июня ультраправая пар-
тия Марин Лё Пен стала фак-
тическим победителем выбо-
ров. «Результат превзошёл на-
ши ожидания», — отметила Лё 
Пен. В Национальное собра-
ние Франции прошли 89 де-
путатов от её партии, что в 
четырнадцать раз больше, чем 
пять лет назад. Депутат Евро-
парламента Жордан Барделла, 
которому Лё Пен собирается 
передать руководство парти-
ей, заявил о «цунами». Сама 
она хочет посвятить себя ра-
боте в качестве лидера парла-

ментской группы, объявила 
53-летняя политик.  

Кандидаты от партии Лё Пен 
получили большинство голосов 
не только в традиционных 
оплотах на севере и на Среди-
земноморье, но также были из-
браны в Нормандии, в вино-
дельческом регионе Бордо и в 
бывшем угольном и железоруд-
ном бассейне в Лотарингии. Это 
во многом произошло благода-
ря партии Макрона, прирав-

нявшей «левых экстремистов» 
из блока Жан-Люка Меланшона 
(состоявшего из сторонников 
социалистической и коммуни-
стической партий, заложивших 
конституционный строй Пятой 
республики, и экологов) к на-
ционалистическому «болоту» 
партии Лё Пен. 

Левый блок НЮПЕС не до-
стиг цели абсолютного боль-
шинства, заявленной Жан-Лю-
ком Меланшоном. Националь-
ный секретарь Французской 
коммунистической партии 
Фабьен Руссель заявил о своём 
разочаровании в итогах второ-
го тура. В Национальное собра-
ние по списку НЮПЕС прошёл 
131 депутат, из них 23 эколога, 
26 социалистов, 12 коммуни-
стов и 72 депутата от партии 
Меланшона «Непокорённая 
Франция». 20 июня вечером де-
путат от «Непокорённой Фран-
ции» Алексис Корбьер объявил 
о планах вынести вотум недо-

верия правительству Макрона 
на 5 июля. Для свержения пра-
вительства необходимо абсо-
лютное большинство голосов. 
«Элизабет Борн должна уйти в 
отставку. У неё больше нет уве-
ренности», — сказал Корбьер. 
Однако правые поспешно от-
казались присоединиться к во-
туму недоверия левых.  

Явка избирателей была очень 
низкой — 46 процентов. Во вто-
ром туре проголосовали только 

29 процентов избирателей в 
возрасте от 18 до 24 лет. С дру-
гой стороны, явка среди тех, 
кому за 70, составила 66 про-
центов. Особенно низкой стала 
она среди малообеспеченных 
граждан с ежемесячным дохо-
дом менее 1200 евро — к урнам 
пришли всего 36%. Предвыбор-
ная кампания обнажила нена-
дёжность правого буржуазного 
лагеря, давшего фактически 
«зелёный свет» Лё Пен в вопро-
се охраны основ конституцион-
ного строя, а выборы показали, 
что Макрон — король голый. 
Тем не менее левым силам, 
имевшим в совокупности 60 
мандатов в Национальном со-
брании, удалось более чем 
удвоить присутствие в парла-
менте. Предстоят новые пять 
лет ожесточённой борьбы. 

 
Андрей ДУЛЬЦЕВ, 

соб. корр. «Правды»  
в странах Западной Европы.

После второго тура парламентских выбо-
ров Франция проснулась в новом политическом 
ландшафте. Не в первый раз граждане нака-
зали переизбранного президента, лишив его 
партию абсолютного большинства на парла-
ментских выборах. Для Эмманюэля Макрона 
наступают трудные времена.

А король-то голый…

Четыре миллиона человек, 
включая 1,6 миллиона детей, 
оказавшихся в сложнейшем по-
ложении в результате ливневых 
паводков на северо-востоке Бан-
гладеш, нуждаются в срочной 
помощи. Об этом заявил 20 июня 
Детский фонд ООН (ЮНИСЕФ). 

 

В заявлении говорится, что ЮНИ-
СЕФ развернул на месте происше-
ствия работы по обеспечению за-

щиты ребятишек и экстренному предо-

ставлению им воды и предметов меди-
цинского назначения. 

«Дети нуждаются в безопасной пить-
евой воде прямо сейчас. Предотвращение 
смертельно опасных заболеваний, пере-
даваемых через воду, — одна из несколь-
ких важнейших задач», — сказал пред-
ставитель ЮНИСЕФ в Бангладеш Шелдон 
Йетт. По его словам, ЮНИСЕФ уже от-
правил 400 тысяч таблеток для очистки 
воды, которые могут обеспечить 80 тысяч 
семей чистой водой в течение недели. 

ЮНИСЕФ заявил, что работает над 
оказанием дальнейшей поддержки пра-

вительству Бангладеш в виде предо-
ставления миллионов таблеток для очи-
стки воды, свыше 10 тысяч контейнеров 
воды и тысяч гигиенических наборов 
для женщин и девочек-подростков. Ор-
ганизация сообщила, что также осу-
ществляет закупку крайне необходи-
мых медикаментов для районных ме-
дицинских учреждений. 

По данным ЮНИСЕФ, в северо-вос-
точном округе Силхет 90 процентов 
медучреждений было затоплено, а число 
случаев заболеваний, передаваемых че-
рез воду, продолжает расти. Ребятишки 
подвергаются повышенному риску 
утопления, что уже стало одной из ос-
новных причин детской смертности в 
стране. Более 36 тысяч детей укрылись 
в переполненных приютах вместе со 
своими семьями. Местные школы были 
закрыты, а экзамены отменены, что ещё 
больше затрудняет обучение детей, ко-
торые и так в течение 18 месяцев не 
имели возможности посещать учебные 
заведения из-за эпидемии. 

В ЮНИСЕФ добавили, что по меньшей 
мере восемь детей стали жертвами при-
родной стихи. «Нам очень жаль ребят, 
чьи жизни были потеряны. Дети оказа-
лись наиболее уязвимыми в этой отча-
янной ситуации. ЮНИСЕФ круглосуточ-
но работает с властями и своими парт-
нёрами, чтобы удовлетворить неотлож-
ные потребности юных граждан стра-
ны», — сказал Ш. Йетт. 

В срочном порядке изыскиваются 
2,5 миллиона долларов для финанси-
рования чрезвычайных мер по обес-
печению пострадавших от наводнения 
детей и семей жизненно важными 
предметами и услугами. 

Синьхуа.

Цены  
в Польше 

бьют рекорды 
 Польский институт экономики 
дал неутешительный прогноз для 
граждан страны на август: ин-
фляция может оказаться пиковой. 

Впрочем, население вряд ли этим 
удивишь: всё к тому давно и на всех 

парах несётся. В апреле инфляция до-
стигла 12,3%. В мае она была зафикси-
рована Главным статистическим управ-
лением республики на уровне 13,9% — 
и это рекордный показатель с 1998 года. 
Индекс потребительских цен в послед-
нем месяце весны поднялся до 113,9% 
относительно того же периода 2021 го-
да. Такого скачка тоже не было за по-
следние 24 года. 

Продукты питания и безалкогольные 
напитки в мае подорожали на 13,5% в го-
довом выражении и на 1,3% по сравнению 
с прошлогодним апрелем. Однако замет-
нее всего увеличиваются цены в топлив-
ном сегменте. За год стоимость топлива 
для частных потребителей поднялась на 
35,4%, энергоносителей — на 31,4%. 

Люди стонут от отчаяния. И, казалось 
бы, могли возмущённо выходить на 
улицы, протестовать, требовать, однако 
польские власти донельзя забили голо-
вы гражданам своими обвинениями в 
адрес России — якобы именно она ви-
новна в происходящем в их стране. 

 
Татьяна АВЕРЧЕНКО.

ЮНИСЕФ оказывает 
экстренную помощь 

ПАРИЖ. Ускоренной процеду-
ры по вступлению Украины в Ев-
росоюз не будет, сообщил ми-
нистр-делегат по европейским де-
лам при МИД Франции Клеман 
Бон, добавив, что стране предо-
ставят статус кандидата на член-
ство в ЕС, но это станет лишь на-
чалом долгого переговорного 
процесса с определёнными усло-
виями. Как напомнил Бон, страна, 
желающая влиться в ряды евро-
сообщества, обязана выполнять 
жёсткие требования, среди кото-
рых — борьба с коррупцией, вер-
ховенство закона, плюрализм 
СМИ. Вопрос предоставления Кие-
ву статуса кандидата на вступле-
ние в ЕС обсудят на брюссельском 
саммите 23–24 июня.  

 
ЗАПОРОЖЬЕ. Освобождён-

ные территории Запорожья не 
могут оставаться за пределами 

госграниц РФ, заявил член глав-
ного совета военно-гражданской 
администрации Запорожской 
области Владимир Рогов. «Этой 
границы не должно быть. Немцы 
не проводили референдум, а про-
сто разрушили Берлинскую стену 
и начали жить в едином общене-
мецком государстве. Мы ничем 
не хуже немцев. Южные регионы 
Украины — исторически русские 
земли», — объяснил Рогов и 
вспомнил о  Беловежских согла-
шениях 1991 года, по итогам ко-
торых прекратил существование 
СССР и было организовано СНГ. 
По словам политика, в тот день 
русских людей «насильно разде-
лили три сепаратиста», однако ра-
но или поздно воссоединение 
обязательно произойдёт. 

 
ОСТИН. Республиканская пар-

тия в Техасе предложила прове-

сти референдум о выходе штата 
из состава США в 2023 году. В хо-
де съезда политической силы 
5000 республиканцев отвергли 
итоги последних президентских 
выборов, в результате которых 
главой государства стал демократ 
Джо Байден. Они снова заявили о 
многочисленных фальсифика-
циях, допущенных в ходе голосо-
вания-2020, и отметили, что фе-
деральное правительство вышло 
из-под контроля и не представ-
ляет ценности для техасцев. Техас 
пополнил состав США в 1845 году 
в результате волеизъявления 
граждан. За 10 лет до этого те-
хасцы объявили о своей незави-
симости от Мексики, после чего 
началась война. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила  
Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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Российской Федерации 

«Всероссийский женский союз — «Надежда России»

Стандарты образования 
имелись и в советское 
время, когда действова-

ли стройная схема учебного 
процесса, единая программа 
по каждому предмету, суще-
ствовала чёткая методология 
обучения. Разрушение систе-
мы образования продиктова-
ло необходимость принятия 
каких-то мер. И вот в 2004 го-
ду в силу вступило первое по-
коление ФГОС. В 2009 году  
было утверждено второе. 

Что же привносит ФГОС 
третьего поколения, по мне-
нию разработчиков, создан-
ный с учётом ошибок про-
шлых регламентов?  

Главным отличием обнов-
лённых стандартов, по словам 
их авторов, станут максималь-
но точно сформулированные 
требования к предметам 
школьной программы, упор на 
применение полученных зна-
ний на практике. Новый ФГОС 
повысит прозрачность систе-
мы образования. Родители 
смогут понять, чему их ребён-
ка учат в школе, а значит, ак-
тивнее включиться в процесс 
образования. И вообще отны-
не обучение в начальной и 
средней основной школе при-
звано будет развивать мыш-
ление, логику учащихся, при-
вивать им навыки исследова-
тельской деятельности, инди-
видуальной и коллективной 
работы, самоорганизации.  

Какими же способами всё 
это будет достигаться?  

Прежде всего в программах 
общего образования появятся 
новые предметы. Это «Финан-
совая грамотность», в рамках 
которого дети должны будут 
учиться планировать бюджет, 
изучать политику ценообра-
зования, осваивать азы дело-
производства и приобретать 
прочие полезные навыки. В 
рамках «Основ программиро-
вания» школьников, помимо 
традиционной информатики 
и работы на ЭВМ, научат азам 
программирования, правилам 
информационной защиты и 
безопасности.  

Повысить уровень патрио-
тизма призваны «Новая исто-
рия», делающая акцент на ис-
торическом развитии России, 
её богатом наследии, и «Осно-
вы безопасности жизнедея-
тельности» (ОБЖ), на занятиях 
по которым дети будут прохо-
дить основы физической, 
строевой подготовки, а также 
изучать место РФ в системе 
международной и националь-
ной безопасности. Внедрение 
религиозно-духовного обуче-
ния в начальной школе и стар-
ших классах должно привить 
уважение к различным ве-
роисповеданиям.  

Некоторые из этих дисцип-
лин школьники ранее изучали 
факультативно. Теперь же они 
войдут в обязательный курс. 

Ещё одно нововведение — 
исключение из числа обяза-
тельных предметов второго 
иностранного языка. Один из 
них начнут изучать в первом 
классе, а второй может по-
явиться в программе обучения 
с пятого по желанию учащегося 
и с учётом возможностей учеб-
ного заведения. А может и не 
появиться: сдавать по нему ОГЭ 
или ЕГЭ наравне с математикой 
и русским не придётся.  

Есть и другие новшества. 
Например, предполагается об-
учение учеников начальных 
классов шахматам. Причём 
количество часов на данную 
дисциплину будет не только 
выделяться отдельно, но и за-
имствоваться у других — до-
пускается, например, сокра-
щение количества занятий 
физкультурой.  

В рамках изучения финан-
совой грамотности малышей 
будут учить обращаться с 
деньгами уже в начальных 
классах на уроках «Окружаю-
щий мир» и «Математика». 
Например, среди результатов 
обучения по предмету «Мате-
матика» для начальной школы 
указан и такой: «использова-
ние начальных математиче-
ских знаний при решении 
учебных и практических задач 
и в повседневных ситуациях 
для описания... явлений... в 
том числе в сфере личных и 
семейных финансов». А 
«Окружающий мир» будет 
учить защите личной инфор-
мации, в том числе финансо-
вой. С пятого класса ребята 
начнут изучать вопросы фи-
нансов более глубоко: на уро-
ках «Обществознания», «Ин-
форматики», «Географии» и по 
другим предметам им расска-

жут о том, как защитить на-
копления от мошенников, как 
рационально использовать 
средства.  

Возможно, намерения у раз-
работчиков обновлённого 
ФГОС были благими. Вот толь-
ко сопряжены ли они с реа-
лиями?  

Имеют ли наши школы со-
ответствующую базу и спе-
циалистов для обучения детей 
финансовой грамотности, ки-
бербезопасности, программи-
рованию и всем другим новым 
дисциплинам? Существуют ли 
соответствующая методологи-
ческая база и созданные на её 
основе учебники? 

Или подробно расписанный 
формат проведения занятий, 
уточнённый список обяза-
тельных и дополнительных 
предметных и общих навыков, 
норматив по владению учеб-
ной программой, оптимиза-
ция учебного процесса и мно-
гие другие нормативы, зало-
женные в ФГОС, остаются 
лишь благими пожеланиями? 

Неужели чиновникам непо-
нятно, что возможность внед-
рения новых стандартов на-
прямую зависит от финанси-
рования, материально-техни-
ческой базы и инфраструкту-
ры учебного заведения. Что 
оно требует серьёзнейшей пе-
реработки практически всех 
учебных программ и планов. 
Поиска педагогов, владеющих 
необходимым объёмом зна-
ний, или их серьёзная пере-
подготовка. 

Столь ли отрадна ожидае-
мая «включённость» в школь-
ный процесс родителей, кото-
рой так гордятся разработчи-
ки ФГОС? Сдаётся, что она и 
без новых правил превышает 
все мыслимые пределы. Без 
помощи родителей большин-
ству детей в нынешней школе 
попросту не обойтись. Роди-
телям приходится готовить 
детей к контрольным, прове-
рочным и вообще проходить с 
детьми материал, который за-
дают на дом для самостоя-
тельного освоения. 

А в обновлённом ФГОС пря-
мо говорится о том, что ребё-
нок должен учиться сам, вести 
проектную деятельность, а 
учитель должен его только на-
правлять. 

Вот лишь некоторые из мне-
ний, высказанных в родитель-
ских чатах: 

«В советской школе учили 
учиться и думать, развивали в 
детях их потенциал. Сейчас в 
основном проверяют потен-
циал и возможности родите-
лей». 

«В школе сейчас полный 
дурдом! Учат не учителя, а ро-
дители — кто может или хочет. 
Учителя нам сказали, что их 
задача — успеть дать материал 
по программе, а дальше уже 
сами. Вот и приходится мне 
сидеть с ребёнком, занимаем-
ся дополнительно, объясняю, 
что могу (благо, что 7-й класс, 
11-й уже не потяну), смотрим 
видеоуроки…» 

 «…Школа теперь экзаме-
нующий, проверяющий орган, 
а не дающий знания... Задания 
даются для самостоятельного 
изучения дома, а потом, если 
что-то непонятно, на уроке 
учителю можно задать вопрос. 
Как думаете, много дети за-
дают вопросов? Поэтому у 
большинства репетиторы с  
5-го класса, так как не все ро-
дители имеют время и знания, 
чтобы учить своих детей». 

Недовольны и учителя, ко-
торые задыхаются от прове-
рок, необходимости составле-
ния отчётов, протоколов, про-
чей бюрократической доку-
ментации. У них и так не оста-
ётся времени на работу с деть-
ми. Переход на новые стан-
дарты неизбежно повлечёт за 
собой новую нагрузку — не-
обходимость написания но-
вых программ обучения, по-
вышения квалификации, пе-
реподготовки на курсах. 

И снова из родительского 
чата:  

«Учителя — невольные ис-
полнители того, что им спус-
кается сверху. Хватит уже учи-

телей поносить, неужели боль-
ше некого? Нашли бесправных 
людей, законом не защищён-
ных, и каждый считает своим 
долгом обвинять учителя. По-
этому учителя бегут из школ. 
Остаются только те, кому до 
пенсии дотянуть надо, или кто 
в декрет собирается. В классе 

минимум 30 детей, урок длит-
ся 40 минут, надо проверить 
пройденный материал, чтобы 
это сделать, даётся небольшая 
самостоятельная работа (ад-
министрация требует накоп-
ляемости отметок ежеднев-
но!!!), затем объяснить новый 
материал, проверить, как дети 
его усвоили, задать домашнее 
задание, выставить отметки и 
в дневники, и в электронный 
журнал, собрать, раздать тет-
ради, а между делом сделать 
ещё сто замечаний детям по 
поводу их поведения! И это 
всё за 40 минут!» 

Беспокоит родителей и то, 
что новый ФГОС расширяет 
возможности школы в области 
внедрения цифрового образо-
вания и дистанционного об-
учения. В частности, образо-
вательным организациям 
вменяется в обязанность обес-
печивать возможность ис-
пользования информацион-
но-образовательной среды, в 
том числе посредством ин-
формационно-коммуника-
ционной сети «Интернет». Та-
ким образом, новый ФГОС ле-
гализует цифровое обучение 
в начальной школе. Причём 
пропорцию между цифровым 
и традиционным (классиче-
ским) образованием новый 
ФГОС не устанавливает, а зна-
чит, она отдаётся на усмотре-
ние самой школы.  

Одним из новшеств ФГОС 
является обязанность школы 
по формированию и хране-
нию электронного портфолио 
обучающегося, в том числе — 
результатов выполненных им 
работ, которое будет являться 
основным критерием успеш-
ности ученика. Не закладка ли 
это для ухода от традицион-
ной пятибалльной системы 
оценок, от замены промежу-
точной и итоговой аттестации 
рейтинговыми баллами в лич-
ном цифровом портфолио? 

Ещё один вопрос, волную-
щий сегодня родителей, — на 
кого же распространится но-
вый ФГОС? Многих родителей 
вызывают в школу для подпи-
сания заявлений о переводе 
на него обучающегося в ней 
ребёнка. 

Порядок введения в дей-
ствие нового ФГОС содержит-
ся в письме минпросвещения 
России от 15.02.2022 № АЗ-
113/03 «О направлении мето-
дических рекомендаций».  

Дети, поступившие в пер-
вый класс в 2022 году, будут 
учиться уже по обновлённым 
ФГОС. Иная ситуация с учени-
ками пятых классов. Если ре-
бёнок принят в школу без ука-
зания на «приём для получе-
ния начального общего обра-
зования» или «зачислен для 
обучения по основным обра-
зовательным программам на-
чального общего образова-
ния», то его обязаны переве-
сти в пятый класс и обучать 
без учёта новых стандартов. 
Никакого заявления родители 
писать не должны! Если же в 
документах имеется указание 
на «приём для получения на-
чального общего образова-
ния» или «зачислен для об-
учения по основным образо-
вательным программам на-
чального общего образова-
ния», то новая ступень обуче-
ния также оформляется за-
явлением и, соответственно, 
будет осуществляться по но-
вым ФГОС. 

Новые ФГОС применимы и 
при переходе ребёнка в дру-
гую школу — формально это 
зачисление в другую образо-
вательную организацию. 

Для ребят, начавших обуче-
ние до вступления в силу но-
вых ФГОС, переход на него 
может быть осуществлён толь-
ко с согласия их родителей. И 
попытки администраций на-
вязать родителям перевод об-

учения их ребёнка на новый 
ФГОС незаконны. 

В очередной раз приходится 
констатировать, что целью но-
вовведения является не повы-
шение качества школьного об-
разования, а очередная «га-
лочка», красивый рапорт.  

Не случайно всё больше де-
тей в России переходят на до-
машнее обучение. Согласно 
исследованиям Ассоциации и 
развития семейного образо-
вания, в 2018/19 учебном году 
на домашнем обучении нахо-
дились около 20 тысяч детей. 
А в 2019 году, как пишут РИА 
«Новости», дома обучались 100 
тысяч российских школьни-
ков. Обратим внимание на то, 
что это данные до начала пан-

демии. Можно не сомневать-
ся, что число обучающихся до-
ма детей на сегодня значи-
тельно выросло, будет оно 
расти и дальше. 

В разгаре лето. До 1 сентяб-
ря, когда этот ФГОС должен 
заработать на практике, оста-
лось совсем немного времени. 
Однако вопросов, связанных с 
ними, становится всё больше. 

Пожалуй, для российской 
системы образования ФГОС — 
один из важнейших ориенти-
ров. На его основе должны 
разрабатываться конкретные 
программы для школ и учеб-
ные планы, писаться учебники 
и составляться задания ЕГЭ. 

Но свежих учебников, учи-
тывающих требования нового 
ФГОС, обнаружить в магази-
нах не удалось. В неведении о 
том, как, чему, по каким учеб-
ным пособиям будут обучать 
их детей с 1 сентября, пребы-
вают и родители. Учителя раз-
водят руками. 

Вот как прокомментировала 
ситуацию, связанную с ФГОС 
председатель комитета Госу-
дарственной думы по вопро-
сам семьи, женщин и детей, 
лидер «Всероссийского жен-
ского союза — «Надежда Рос-
сии» Нина Останина: 

«В новом ФГОС много непо-
нятного и неприемлемого. 
Так, введение пресловутого 
дистанта в нём отдаётся на 
усмотрение педагога, который 
вправе сам определять, при-
сутствовать ему в классе или, 
включив интерактив, вести за-
нятие за пределами аудито-
рии. Уже сейчас в Екатерин-
бурге, как мне сообщили, физ-
культура в школах преподаёт-
ся дистанционно.  

Новый ФГОС вступает в 
противоречие с ФГОС, ныне 
действующим. При переходе с 
обучения по «устаревающим» 
стандартам на обновлённые в 
изучении предметов остаются 
«пробелы», восполнить кото-
рые за лето не удаётся, так как 
о них не ведают ни дети, ни 
их родители. А учитель не 
вправе начинать новый учеб-
ный год с навёрстывания упу-
щенного, потому что в этом 
случае он отступит от учебно-
го плана.  

Единственный аргумент чи-
новников в пользу обновлён-
ного ФГОС — обязательность 
для изучения лишь одного 
иностранного языка. Но вто-
рой иностранный язык зани-
мал не так уж много времени 
в жизни ребят. Да и что пло-
хого в изучении большего чис-
ла языков? Концентрировать 
внимание на подобном вопро-
се, аргументируя необходи-
мость внедрения нового стан-
дарта, неуместно! 

Что касается готовности к 
переходу на новый ФГОС, то о 
чём можно говорить, если 
учебники, учитывающие его 
требования, ещё не подготов-
лены? Как будут учиться дети? 
Как будут работать педагоги?  

Одним словом, по содержа-
нию ФГОС не выдерживает 
никакой критики. И внедре-
ние его без предварительного 
широкого обсуждения — пре-
ступление». 

В планах фракции КПРФ — 
организация дискуссии о це-
лесообразности и своевремен-
ности введения нового ФГОС 
на площадке Госдумы в самое 
ближайшее время.  

А пока региональные отде-
ления «ВЖС — «Надежда Рос-
сии» на местах организуют за-
седания «круглых столов», 
встречи и обсуждения с уча-
стием родителей школьников, 
педагогов, депутатов и чинов-
ников. Принятые на них ре-
шения лягут в основу пред-
стоящего мероприятия КПРФ 
на общефедеральном уровне. 

 
Анастасия ЛАВРОВА.

С первого сентября 2022 года во всех средних общеобразовательных уч-
реждениях нашей страны начинает действовать новый Федеральный госу-
дарственный образовательный стандарт (ФГОС). Создатели, которые утвер-
ждали его год назад, уверяют, что он привнесёт в процесс обучения новую 
струю, не только точно определив, какой минимум знаний должен освоить 
ученик, но и как ему применить их на практике. У родителей и учителей было 
время, чтобы досконально изучить все содержащиеся во ФГОС нормы, однако 
вопрос о том, стоит ли детям, их родителям и педагогам ждать каких-то 
позитивных перемен на ниве, столь далёкой ныне от идеала системы обра-
зования, по-прежнему остаётся открытым.

Что за фасадом 
ФГОС?

Уважаемые читатели! 
Дорогие соратники! 

 
Наш «Всероссийский женский союз — «На-

дежда России» вряд ли нуждается в пред-
ставлении — вот уже более 25 лет он отстаи-
вает права и интересы женщин, детей и мо-
лодёжи, являясь надёжным проводником 
программы и идей Компартии среди широ-
ких слоёв населения.  

Работу практически во всех регионах 
страны ведут 84 отделения движения. Среди 
наших активисток немало депутатов регио-
нальных парламентов и муниципальных со-
ветов, учёных, педагогов, руководителей.  

Мы никогда не ставили во главу угла само-
пиар и длительное время не имели собствен-
ной информационной площадки. Некоторое 
время назад заработал наш сайт, а два года 
назад у движения появилось своё периоди-
ческое издание — журнал «НАДЕЖДА.РУ». 
Однако формат данного издания не позво-
ляет оперативно доносить нашу позицию по 
актуальным темам, делиться свежей информацией о нашей дея-
тельности с широким кругом наших сторонниц и сторонников. 

Сегодня происходит поистине историческое событие — в 
старейшей партийной газете, главной печатной трибуне Ком-
партии в нашей стране, за плечами которой сто десять лет вер-
ного служения интересам трудового народа, появилась полоса, 
посвящённая деятельности «Всероссийского женского союза — 
«Надежда России». 

Здесь мы предполагаем поднимать проблемы, касающиеся 
защиты интересов тех, кто ещё не может себя защитить, — на-
ших детей и тех, кто уже не может защитить себя, — наших ве-

теранов. Она призвана стать площадкой 
для обмена опытом региональных отделе-
ний «ВЖС — «Надежда России» и их активи-
сток, освещения их инициатив и достиже-
ний, деятельности корпуса наших женщин 
— депутатов разного уровня — в области 
всесторонней поддержки женщин, детей и 
молодёжи.  

Уверена, что тематическая полоса «Все-
российского женского союза — «Надежда 
России» не только поможет укреплению на-
шего движения, росту его рядов, но и поз-
волит оценить нашу работу по достоинству, 
взять что-то из неё на вооружение, а также 
будет содействовать укреплению сотруд-
ничества партийных отделений с широким 
кругом сторонников.  

Уважаемые читатели! Сторонники и сто-
ронницы! Перед нами стоит множество за-
дач, решить которые мы можем только со-
вместными усилиями. Нам важно слышать 
ваш голос, знать ваше мнение! Свои мате-
риалы, отзывы и пожелания вы можете на-

правлять по адресу: nadezhdavpravde@mail.ru 
Сегодня мы поднимаем вопросы, волнующие подавляющее 

большинство семей с детьми: об организации летнего отдыха 
и оздоровления детей и сути нового федерального государст-
венного образовательного стандарта (ФГОС), который должен 
быть введён во всех общеобразовательных заведениях нашей 
страны с 1 сентября. 

В добрый путь!  
Нина ОСТАНИНА, 

председатель «Всероссийского женского союза —  
«Надежда России».

П о заверениям министерства просве-
щения РФ, в 2022 году летний отдых 
и оздоровление наших детей будут 

обеспечивать не менее 38 тысяч профиль-
ных организаций, что позволит значитель-
но увеличить число набравших сил ребят.  

Однако при ближайшем рассмотрении 
бодрый рапорт чиновников ожидаемо те-
ряет всё своё очарование: лишь две тысячи 
из обозначенных 38 — это загородные ла-
геря, все остальные — лагеря, организуемые 
при школах. Представляется, что различие 
в качестве отдыха и степени оздоровления 
в загородном лагере и лагере с дневным 
пребыванием очевидно всем. Но, как вы-
ясняется, не для статистики! 

Итоги мониторинга ситуации в сфере 
детского отдыха неизменны: количество 
действующих лагерей постоянно снижает-
ся. Но неуклонное сокращение числа дет-
ских загородных лагерей, вместо того что-
бы стать сигналом для наведения порядка 
в отрасли, лукаво замалчивается. 

В чём же причины того, что сеть заго-
родных оздоровительных детских лагерей 
год от года сжимается?  

Свою роль сыграла, конечно, пандемия. 
Резкое сокращение организаций для отды-
ха детей продиктовано не только введён-
ными в период пандемии ограничениями, 
но и финансовой невозможностью собст-
венников сохранить простаивающие объ-

екты. Очень многие детские лагеря просто 
не выжили. Из-за запрета на открытие ис-
чезли более тысячи эффективных и мало-
затратных палаточных лагерей, которые 
являлись системообразующим элементом 
детского туризма.  

Но пандемия — не главная причина! 
До 2015 года детский отдых финансиро-

вался на федеральном уровне. А затем пол-
номочия по его организации были переда-
ны субъектам Российской Федерации и ор-
ганам местного самоуправления. Сегодня 
федеральный бюджет в основном финан-
сирует лишь лагеря, находящиеся в веде-
нии минпросвещения. Их всего четыре — 
«Артек», «Орлёнок», «Океан» и «Смена». 

Сколько детей они смогут принять? 25 
тысяч? 30 тысяч? 100 тысяч? Это капля в 
море для потребностей страны!  

Вопрос стоит о сохранении целого сег-
мента социально значимых организаций, 
который может быть потерян при отсут-
ствии государственной финансовой, нало-
говой и иной помощи. 

Очевидно, что далеко не все регионы в 
состоянии развивать сферу детского отды-
ха, строить новые лагеря, помогать модер-
низировать и обновлять существующие. И 
далёкая от радужной ситуация в ней не из-
менится, пока не изменится ситуация с 
распределением полномочий. 

«На Росгвардию из федерального бюд-
жета тратится 270 миллиардов. А на оздо-
ровительный летний отдых 17 миллионов 

российских детей необходимо около 30 
млрд рублей. Но все мои предложения 
поддержать наших детей на общегосу-
дарственном уровне разбиваются об утвер-
ждение, что их отдых и оздоровление от-
несены к полномочиям субъектов РФ и 
муниципалитетам. Никто не желает знать, 
что в муниципалитетах денег на организа-
цию полноценного летнего отдыха детей 
просто нет! Никто не желает понимать, 
что, приобретая путёвки для ребят из мно-
годетных, малообеспеченных семей по са-
мой низкой цене, муниципалитеты соз-
дают почву для таких трагедий, как про-
изошедшая в 2016 году на Сямозере в Ка-
релии», — возмущена председатель коми-
тета Госдумы по вопросам семьи, женщин 
и детей, лидер ООД «ВЖС — «Надежда Рос-
сии» Нина Останина. 

Отношения в сфере детского отдыха на 
федеральном уровне регулируются Феде-
ральным законом 1998 года «Об основных 
гарантиях прав ребёнка в Российской Фе-
дерации» и рядом других законодательных 
актов, постановлениями правительства, 
приказами федеральных министерств, ре-
гиональными законами, решениями губер-
наторов. Однако самостоятельного феде-
рального законодательного акта о детском 
отдыхе, в который бы вошли все нормо-
творческие решения, существующие сего-
дня, в Российской Федерации нет.  

Отсутствует в нашей стране и единая го-
сударственная программа детского отдыха 
и оздоровления. 

Хотя, вне всякого сомнения, стоило бы 
уже сегодня обеспечить за счёт федераль-
ного бюджета отдых в загородных оздоро-
вительных, а не пришкольных лагерях хотя 
бы части детей. Ведь с 2015 года было пре-
кращено и софинансирование расходов ре-
гионов по организации отдыха детей, на-
ходящихся в трудной жизненной ситуации.  

Со следующего года предполагается на-
чать реализацию федеральной программы 
по восстановлению и строительству до 2030 
года в субъектах Российской Федерации 
объектов отдыха детей и их оздоровления. 
Готовится и федеральная программа об-
новления инфраструктуры загородных ла-
герей. Впервые туда пойдут федеральные 
деньги. Это замечательно.  

Представляется, однако, что реализуемая 
программа модернизации должна затра-
гивать загородные оздоровительные лагеря 
вне зависимости от формы собственности 
и ведомственной принадлежности. Част-
ные лагеря зачастую не в меньшей степени 
нуждаются в поддержке.  

Безусловно, некоторые регионы имеют 
положительный опыт в сфере организации 
детского отдыха. Среди них Краснодарский 
край, Санкт-Петербург, Татарстан, Тюмень. 
В Татарстане, например, за региональные 
средства было отреставрировано около 100 
подобных объектов! Но не все регионы мо-
гут позволить себе такой масштаб работ, 
поэтому большинству необходима феде-
ральная помощь. 

«Детские оздоровительные лагеря нужно 
строить по всей стране, — убеждена Нина 
Останина. — Это стало бы реализацией на 
новом уровне советского опыта, когда ла-
герь находится на балансе, например, мин-
просвещения России, а налаживание рабо-
ты в нём ведёт общественная организация, 
представляющая единое детское движение. 

Напомню, что фракция КПРФ ещё осе-
нью 2021 года предлагала разработку про-
екта федерального закона «О государст-
венной политике по развитию детского 
движения в Российской Федерации». 

Серьёзно ограничивает масштаб детско-
го отдыха и высокая стоимость путёвок. 
Легко ли семье с двумя детьми, родители 
которых получают по 35000 рублей, при-
обрести путёвки по 45000 рублей и столь 
необходимые для отдыха предметы одеж-
ды, кроссовки, кеды и прочее, примерно 
ещё на 50000, то есть потратить около 
140000 рублей?  

Именно поэтому понятна востребован-
ность детского кешбэка. Выделенная на 
него сумма — 7,5 миллиарда — выглядит 
внушительно. Но прежде всего кешбэк — 
это чисто коммерческий проект, ориенти-
рованный на семьи, где изначально есть 
средства на приобретение путёвки для ре-
бёнка. Он никак не привязан к доходам се-
мьи и не направлен на поддержку много-
детных и малоимущих семей. На приобре-
тение путёвок (даже с учётом последую-
щего возврата части средств) у многих ро-
дителей изначально нет необходимых 
средств: их стоимость после введения ме-
ханизма кешбэка резко возросла. Напри-
мер, в Хабаровском крае она взлетела до 
54000—55000 рублей! Даже компенсация 
стоимости путёвки, предоставляемая ор-
ганами государственной власти края в раз-
мере 11600 рублей, не может качественно 
изменить ситуацию. 

Впрочем, тема кешбэка очень быстро се-
бя исчерпала. К началу июня 7,5 млрд руб-
лей, выделенных на кешбэк, уже закончи-
лись. Закончились не только деньги, но и 
места в летних загородных лагерях, кото-
рые работали по кешбэку.  

Определённую роль в поддержке детских 
оздоровительных лагерей играют налого-
вые льготы и субсидии.  

Налоговые льготы для организаций от-
дыха детей и их оздоровления установле-
ны в 58 из 85 субъектов Российской Феде-
рации. Субсидии из бюджета (субъекта 
Российской Федерации, муниципального 
образования) организациям по отдыху де-
тей и их оздоровлению на возмещение 
расходов по оплате электроэнергии, во-
доснабжения, газоснабжения и других 
коммунальных платежей в 2020 году пре-
доставлялись в 16 регионах. Льготы на 
оплату электроэнергии, водоснабжения, 
газоснабжения и других коммунальных 
платежей в отношении организаций от-
дыха детей и их оздоровления установле-
ны в Воронежской области. 

Но этого явно недостаточно! 
В решительной и конструктивной за-

щите и поддержке государства нуждаются 
не только загородные стационарные ла-
геря отдыха, но и палаточные лагеря, и 
детский туризм в целом. Дети из мало-
обеспеченных семей должны иметь право 
на отдых, получая от государства соци-
альные путёвки. Почему бы не оказать 
поддержку в организации отдыха детей 
семьям, имеющим право на материнский 
капитал? В Пенсионном фонде РФ хра-
нится около 3 трлн рублей, предназна-
ченных на выплату материнского капи-
тала. Аппарат комитета по вопросам се-
мьи, женщин и детей Госдумы уже при-
ступил к разработке этого закона.  

Заработать на детях нельзя! В них не-
обходимо вкладывать средства! 

Эту мысль настойчиво проводит лидер 
«Всероссийского женского союза — «На-
дежда России» Нина Останина, возглав-
ляющая профильный комитет Госдумы. Об 
этом неустанно напоминают активистки 
движения — депутаты региональных пар-
ламентов и муниципальных собраний.  

Думается, что наши общие усилия при-
несут свои плоды и подавляющее боль-
шинство мальчишек и девчонок получат 
возможность летом не просто на время за-
быть о школьных занятиях, а по-настоя-
щему, полноценно отдохнуть. 

 
Юлия МИХАЙЛОВА, 

член Президиума ООД «ВЖС —  
«Надежда России». 

 
q Лето в СССР.

Детский отдых — вопрос 
государственный!Наступило лето. И для многих 

российских семей всё большую 
остроту и злободневность при-
обретает вопрос о том, как его 
проведут их дети. Тема детского 
летнего отдыха не нова. Она ре-
гулярно обсуждается не только 
родителями, но и поднимается на 
различных уровнях всех ветвей 
власти. Однако доля детей, га-
рантированно обеспеченных пол-
ноценным летним отдыхом, увы, 
пока что оптимизма не внушает.


